

No hay Compromiso de no Vender Cereales a la URSS: Argentina

Informaciones de las agencias EFE y AP, y de The Washington Post

WASHINGTON, 13 de enero. — La delegación argentina que intervino en la reunión de países exportadores de cereales negó hoy que su país se haya comprometido a no reemplazarle a la Unión Soviética los granos que Estados Unidos no quiere venderle.

La reunión efectuada ayer a puerta cerrada entre Estados Unidos y los países invitados: Argentina, Australia, Canadá y los componentes de la Comunidad Económica Europea (CEE) terminó con un anuncio oficial que afirmaba que se había llegado a un acuerdo para que ninguno de ellos "reemplazarán" directa ni indirectamente los cereales que Estados Unidos dejan de enviar a la Unión Soviética en represalia por la intervención de ésta en Afganistán.

Ese anuncio declaraba que la actitud argentina era "bien conocida" (el gobierno militar de Buenos Aires se negó a apoyar la iniciativa estadounidense sobre el boicot cerealero a los soviéticos, "dese a lo cual la delegación argentina manifestó que en ningún caso el gobierno de su país intenta sacar ventajas comerciales de la presente situación internacional").

La prensa estadounidense, que hoy presentó el acuerdo como un gran triunfo de Estados Unidos, al lograr que el resto de los países exportadores de cereales apoyaran su boicot a la Unión Soviética, indujo a la delegación argentina, presidida por David Lacoze, presidente de la Junta Nacional de Granos, a hablar con la prensa, co-

sa a la cual se había negado hasta hoy.

De Buenos Aires se informa hoy mismo que la prensa argentina recibió con beneplácito la decisión del gobierno militar de no adherirse al embargo de cereales contra la Unión Soviética, aunque sí repugnaba la intervención del Ejército Rojo en Afganistán. Se añade que, en general, igual ha sido la reacción en los principales medios políticos de la capital argentina.

Sin embargo, entre las excepciones se menciona el diario La Prensa, conservador, que dijo que tanto la actitud del Presidente Jimmy Carter frente a los acontecimientos de Afganistán, como la del gobierno argentino, bien podrían invocarse como pruebas de "la decadencia de Occidente". Añadió la Prensa que la concurrencia de Argentina a la reunión cerealera de Washington debió haber sido "para acusar, juzgar y condenar moral y prácticamente, con sanciones verdaderamente efectivas, a la Unión Soviética".

Aquí en Washington el diario The Washington Post informó hoy, antes de conocerse la aclaración de los delegados argentinos, que "las principales naciones exportadoras de granos del mundo" habían llegado a un acuerdo a fin de apoyar "el embargo de Estados Unidos contra el envío de cereales a la Unión Soviética".

Luego puntualizó el Post que Argentina, Australia, Canadá y los nueve países de la CEE prometieron "no reemplazar" los diecisiete millones de toneladas de cereales que el Presidente Carter se niega a venderle al gobierno de Moscú.

Asimismo atribuyó el

anuncio sobre el acuerdo al subsecretario estadounidense de Agricultura, Dale E. Hathaway, quien insistió, dijo el diario, en que "lo acordado no era señal del nacimiento de un consorcio cerealero internacional del tipo de la Organización de Países Exportadores de Petróleo" (OPEP), y aclaró: "Yo no llamaría a esto un consorcio. Jamás insinuaría yo que esto fuese un consorcio. Es un grupo de exportadores interesados que tienen una preocupación común y que están emprendiendo una acción concreta en respuesta a esa preocupación".

162 MILLONES EN GRANOS EXPORTABLES

La misma información de The Washington Post indica que las doce naciones tendrían disponibles este año 162 millones de toneladas de cereales para la exportación, lo cual representa casi 90 por ciento del total mundial. De ese total mundial exportable corresponden a Argentina 13.7 millones de toneladas, señala el diario de la capital estadounidense, y subraya que esa "cantidad habría aliviado grandemente los apuros causados a los soviéticos por el embargo".

Complementariamente, una información de la agencia EFE, fechada tam-

bién en Washington, dice que Estados Unidos no pedirá a Argentina que se sume al boicot contra la Unión Soviética en el aspecto de los envíos de carne de vacuno, pues lo considera innecesario, dado que, al decir del secretario estadounidense de Agricultura Robert Bergland, Argentina misma y los demás grandes productores de esa carne tienen cubierta ya su capacidad de ventas para este año, dado que hay escasez mundial de este producto.

Un aspecto más de las secuelas de la invasión de Afganistán por el ejército soviético aparece en una información procedente de Hamburgo, Alemania Occidental, en la cual la agencia France Press da cuenta de que hubo allí hoy una verdadera "invasión" de barcos soviéticos de carga, a consecuencia del deseo de la URSS de acelerar el cargamento de muchas embargaciones con objeto de eludir el boicot por los estibadores europeos. Añade esa información que el dirigente del sindicato de transportes de la República Federal Alemana, Hein Kluncker, anunció que los cargueros soviéticos, desviados de los puertos estadounidenses del Atlántico, no serían descargados en puertos alemanes.

Homenaje en la Casa de Amistad México-Nicaragua

El poeta argentino Humberto Constantini, Premio Casa de Las Américas 1978, encabezará un acto en homenaje a su compatriota, el periodista José Ramón Morales, muerto en Nicaragua durante un combate contra la guardia somocista, el 16 de enero de 1979.

Este evento se realizará el próximo miércoles a las 20 horas, en la Casa de Amistad México-Nicaragua "Araceli Pérez Darías", cuya sede es Orizaba 214, colonia Roma.

José Ramón Morales es tuvo exiliado en México, colaborando en diversas publicaciones; a fines de 1978 se alistó en el FSLN, y pereció al frente de la escuadra "Ramón Raudales". Pertenecía a la Federación Latinoamericana de Periodistas (Felap).

En el homenaje participarán también el periodista Jaime Avilés, su ex compañero de trabajo; Roberto Vega, por la Casa México-Nicaragua y un grupo de música folclórica.

Nacha Guevara Debutará el 19 de Febrero en Londres

- ★ Llega Precedida por su Exito en EU
- ★ Se Entrevistará con el Director Brook
- ★ La Invitó a Interpretar "Carmen", de Bizet

El próximo 19 de febrero, debuta Nacha Guevara, latinoamericana, en la ciudad de Londres. La acompañará Alberto Favero en sus actuaciones, y llega precedida por el éxito que obtuvo en Chicago y Nueva York, donde fue objeto de muy buena acogida por

SIGUE EN LA PAGINA CINCO

Sigue de la primera plana parte del público y de la crítica.

Nacha Guevara aprovechará su estancia en Londres para entrevistarse con el talentoso director Peter

Brook, quien la ha invitado a interpretar la ópera "Carmen", de Bizet, en una versión libre del propio Brook, a fin de estrenarla el presente año en París.

Es de suma importancia para el ambiente teatral y musical latinoamericano, el reconocimiento que el público de habla inglesa brinda a una de sus exponentes. Por primera vez, se están abriendo locales, medios de difusión, críticas al espectáculo teatral de habla hispana.

En el New York Times, John Corry dijo de Nacha: "Nacha Guevara es especial. La cantante argentina ha sido comparada con Edith Piaf, aunque quizá la comparación sería Judy Garland. Ella no es sólo una supercantante, es una auténtica actriz, que va de lo atrayente a lo magnífico. Nacha Guevara realiza un acto profesional inmaculado. ¡¡Es magnífica!!"

Howard Kissel, del Women's Wear Daily, escribió "La Guevara es acompañada por los maravillosos, floridos y armoniosamente emotivos arreglos de su esposo Alberto Favero. La

velada fue el primer momento del auténtico teatro que he visto en Broadway esta temporada".

Y Ron Cohen, del mismo diario, opina por su parte: "Una presencia electrizante, mordaz y poderosa, ella puede entonar un canto de amor con la misma pasión de la Piaf y también acrecentar su voz hasta alcanzar niveles operísticos, conmovedores, imponente".

En el New York Post, Curt Davis escribió: "La Guevara es la creme de la creme. Su tesitura es amplia, comenzando dulcemente con la gracia del buen comediante que recuerda tanto a Maggie Smith como a Kay Kendall. Es elocuente

incluso en inglés, y más que eso, en los momentos dramáticos. Este es el verdadero teatro que rompe barreras establecidas. Una de las presentaciones más poderosas de la temporada. La Guevara es un regocijo".

Por el estilo, son todas las críticas, acerca de esta Nacha Guevara que una vez concluidos sus compromisos en Europa, presentará una serie de recitales en México, y se dispondrá a iniciar los preparativos para realizar el estreno mundial de la ópera "Yo soy Eva", basada en la vida de Eva Perón, con música original de Alberto Favero y texto de Pedro Orgambide.

UNO MAS UNO

DESAPARICIONES DE NIÑOS EN ARGENTINA

RIO DE JANEIRO, 14 de enero (PL). — Cuarenta y ocho niños, hijos de presos políticos argentinos, desaparecieron entre 1976 y 1978 en ese país, denunció hoy aquí el Comité de Defensa de los Derechos Humanos en el Cono Sur. Luis Eduardo Greenhalgh, abogado de esa agrupación y presidente de la sección paulista del Comité Brasileño de Amnistía, dijo que otros menores han sido encarcelados junto con sus padres, o que han nacido en los penales.

EL DÍA

Conferencia sobre la Literatura Argentina por Luisa Valenzuela

* Dentro del ciclo *La Literatura Contemporánea*

Dentro del programa *La Literatura Contemporánea* que se realiza en planteles de educación media superior, bajo los auspicios de la Dirección de Literatura del INBA, se llevó al cabo un estudio general de la literatura argentina a partir del siglo pasado. Este análisis fue expuesto por la escritora Luisa Valenzuela —quien es originaria de ese país— en el auditorio Jaime Torres Bodet de la Escuela Nacional de Maestros.

Indicó la escritora que la poesía en Argentina, si se es riguroso, tiene su origen en el descubrimiento del territorio de ese país, pues fue Martín del Barco Centenera —uno de los miembros de la expedición española— quien le dio ese nombre al escribir el poema *La Argentina*, que después cobró celebridad en Europa. La autora de *El Gato Eficaz* agregó que ya independizado el país, Esteban Echeverría escribió el cuento *El Matadero*, que lo constituyó en el primer cuentista argentino. Este cuento se refiere de modo sutil a la tiranía de Rosas, hombre "que hizo un matadero del país y representó a la barbarie en contraposición con la razón".

En 1872 Argentina experimenta el éxito de *Martín Fierro*, obra de la que se dice fue vendida hasta en las pulperías de las pampas. Este poema está basado en el payar o diálogo en rimas entre los gauchos. Posteriormente Estanislao del Campo escribe *Fausto*, donde se narra la aventura de un gaucho en la gran ciudad.

Aseveró Luisa Valenzuela que entre la década de los setentas del siglo pasado y los principios de éste, se dio una literatura poco significativa de tipo gauchesco, pero este género encontró su culminación en 1928, al escribir Ricardo Güiraldes *Don Segundo Sombra*.

Tiempo después aparece en el panorama literario el gran escritor Horacio Quiroga, de origen uruguayo pero radicado en Argentina. Por un periodo largo se internó en la provincia de Misiones y escribió *Cuentos de la Selva*, que habla de los campesinos de la región. De este autor son muy conocidos además, sus singulares cuentos.

Señaló la expositora que Jorge Luis Borges y Adolfo Bioy Casares tuvieron como guía a Macedonio Fernández, que fue un escritor filosófico e irónico, "una

imaginación en constante ejercicio", según Borges.

En la primera mitad de este siglo, agregó la conferenciante, también destacó Roberto Arlt, periodista de *El Mundo*, que escribió *Los lanzallamas*, *El juego de rabioso* y *Los siete locos*.

Posteriormente habló de Julio Cortázar, lo calificó de escritor "vampiro". Toma de aquí y de allá ideas con un poder asociativo libre. Es un maestro dentro del género del cuento fantástico y como tal se le reconoce.

Se refirió por último a los escritores Haroldo Conti y Rodolfo Walsh, ya desaparecidos, y a Sara Gallardo y Alicia Dujovne Ortiz, entre otros.

De Walsh son conocidos *Un kilo de oro* y *Los oficios terrestres*, libros de cuentos. De Conti, *El cazador americano*.

La expositora, autora de la novela *Como en la guerra* y los cuentos agrupados bajo el título de *Aquí rasgan cosas raras*, afirmó que defiende a la literatura porque no se puede separar al pensamiento mágico del racional, y que actualmente en Argentina no hay escritores nuevos por falta de estímulos tales como revistas y críticas necesarias. (FB).

▷ También se incrementó el salario mínimo

Más aumentos en Argentina

► De las mayores carestías mundiales

BUENOS AIRES, 15 de enero (EFE y AP).— Nuevos aumentos dispuestos por las autoridades militares rigen desde hoy martes para los diferentes servicios públicos de transporte automotor y ferroviario, del metro de Buenos Aires, líneas aéreas de cabotaje y comunicaciones internacionales, se informó oficialmente en esta capital.

El gobierno militar aumentó también el salario vital mínimo a 250 mil pesos (poco menos de 200 dólares).

La medida gubernamental dispone también que a partir del primero de febrero próximo, los salarios mínimos y básicos se incrementen el cuatro por ciento en forma acumulativa.

En el caso de los servicios de transporte urbano, interurbano y suburbano por superficie y subterráneo, las alzas de tarifas son del 16.6 por ciento.

Las tarifas ferroviarias experimentaron un alza del once por ciento.

Los servicios de carga aumentarán un nueve por ciento a partir de mañana y los regulares de las líneas aéreas de cabotaje subieron un seis por ciento, informó la Dirección Nacional de Transporte Aéreo Comercial.

La Empresa Nacional de Telecomunicaciones también aumentó a partir de hoy sus tarifas para los servicios de telecomunicaciones internacionales.

Buenos Aires está entre las diez ciudades más caras del mundo, con un costo de vida superior en un 43 por ciento al de Nueva York, según un estudio de los organismos técnicos de las Naciones Unidas conocido recientemente aquí.

Según ese estudio, Argentina registra el más elevado costo de vida de América Latina tomando como referencia a Nueva York con un índice de cien y sobre la base de los tipos de cambio de diciembre de 1979.

El tema salarial ha provocado una larga polémica entre el Ministro de Economía, José Martínez de Hoz, y los dirigentes sindicales. El ministro sostiene que el salario real ha ido en constante aumento a partir de 1976, y que la mayoría de los trabajadores perciben ingresos superiores a los que figuran en los convenios. Ello es negado por los sindicalistas, según quienes la caída en el poder adquisitivo de los sueldos desde 1976 oscila entre un 35 y un 50 por ciento.

DESCUBREN ARMAMENTO EN ARGENTINA

BUENOS AIRES, 15 de enero (AFP).— El ejército descubrió hoy depósitos de armas, al parecer acumulados por "la subversión", en casas de esta capital y Rosario—31 kilómetros al noroeste de aquí—, según informó un parte castrense. En tanto, otros dos mil obreros fueron despedidos hoy, esta vez de una fábrica de la trasnacional Olivetti y de un establecimiento de la empresa metalúrgica La Cantábrica.

EL DÍA

Olivetti cerró una planta en Argentina

(PL, AP y AFP)

BUENOS AIRES, 15 de enero.—Dos mil metalúrgicos de la localidad bonaerense de Morón perdieron sus empleos por el cierre de una fábrica de la trasnacional Olivetti y la reducción de personal en la firma La Cantábrica.

La denuncia fue formulada en una declaración suscrita por dirigentes sindicales de numerosas empresas de esa localidad industrial, en la que expresan que "el signo de la incertidumbre es el dominante para la in-

dustria nacional, provocada por la falta de una adecuada política para su desenvolvimiento".

Anaden que "esto se traduce en quiebras para el empresario, desocupación para el obrero, miseria en los hogares y retroceso para el país".

De su lado, el gobierno elevó a 250 mil pesos mensuales (156 dólares) el salario mínimo y reiteró su política salarial, blanco de críticas por parte de las organizaciones sindicales.

DESCUBREN ARMAS

El ejército descubrió 2 depósitos de armas ocultas dentro de muebles embaldados, se informó oficialmente hoy aquí.

Uno de los procedimientos se cumplió en Buenos Aires y el otro en la ciudad de Rosario (distante 310 kilómetros al noroeste de aquí), y en ambos casos los muebles que ocultaban el armamento habían sido dejados en sendos depósitos como mercancía en tránsito, hasta el mes de marzo.

▷ Señala el semanario británico *Latin America Political Report*

Emigración masiva de sudamericanos a Europa por la persecución política y las dificultades económicas

► La CIA y la OTAN realizan investigaciones de cada exiliado

Las dificultades económicas y los cambios políticos en América Latina provocaron la emigración de unos 50 mil sudamericanos a Europa, señaló en su último número el semanario británico *Latin American Political Report*, que además revela que cada uno de los refugiados latinoamericanos fue investigado por las policías políticas de los países que los alojaron, las que a su vez consultaron a los gobiernos de sus países de origen, a la Agencia Central de Inteligencia (CIA) estadounidense y a una comisión especial de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN).

Según este semanario, los brasileños opositores al régimen militar instaurado en ese país en 1964 inauguraron la ruta de emigrantes a Europa, principalmente a Francia, pero la caída de la Unidad Popular chilena abrió un capítulo "sin precedentes" en la historia del exilio y las migraciones latinoamericanas. "sobre todo porque una operación de grandes proporciones fue puesta en marcha por diversos gobiernos europeos, por el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados y por el Comité Intergu-

bernamental para las Migraciones Europeas, con el fin de evacuar a quienes requerían reubicación", subraya la revista.

Latin American Political Report destaca asimismo la negativa de los regímenes castrenses del Cono Sur a conceder asilo a sus presos políticos, incluso ante la oferta de visas para éstos ofrecidas por algunos países, fundamentalmente Alemania Federal, Canadá, Estados Unidos y Gran Bretaña.

"Las autoridades argentinas y uruguayas —comenta el semanario— parecen compartir la visión, extraída del caso chileno, de que cantidades significativas de activistas políticos opositores repartidos por el mundo sólo pueden contribuir a crearles dificultades". Y para mostrar lo anterior la revista cita las declaraciones del coronel uruguayo Carlos Maynard, funcionario de la Oficina Central de Información sobre Personas en el sentido de que "liberar presos políticos y otorgarles salvoconducto para salir del país sólo serviría para fortalecer el movimiento que ensucia la imagen de Uruguay".

De acuerdo a datos estadísticos recopi-

lados por *Latin American Political Report*, del 6 de octubre de 1973 al 30 de junio de 1979, un total de 22 mil 910 latinoamericanos se exiliaron en Australia, Bélgica, Canadá, Dinamarca, España, Estados Unidos, Francia, Holanda, Hungría, Italia, Noruega, Gran Bretaña, las dos Alemani- as, Rumanía, Suecia y Suiza.

Y para mostrar un panorama de lo que es el exilio en Europa, el semanario británico menciona una encuesta realizada en Barcelona y Madrid, España, por el *International University Exchange Fund*, que consideró una muestra de 418 refugiados latinoamericanos, de los cuales, el 73.5 por ciento eran argentinos, 20.7 uruguayos, y 5.8 chilenos. Consultados sobre su voluntad de volver a sus países, 367 personas se declararon deseosas de retornar una vez que las condiciones que las forzaron a salir se hubiesen modificado, 34 respondieron que no retornarían y el resto se abstuvo de contestar. La gran mayoría de los entrevistados estaba constituida por parejas jóvenes —el 56.7 por ciento tenía edades que oscilan entre los 25 y 34 años— y en un 77 por ciento carecía de empleos permanentes.

unomásuno

EXCELSIOR

Un Argentino Preside el Club Español de la ONU

GINEBRA, 15 de enero. (EFE)—El poeta argentino Sergio Chaves fue elegido nuevo presidente del Club Español de la ONU.

El Club Español de las Naciones Unidas agrupa a todos los funcionarios de lengua española interesados en la difusión de la literatura, poesía, cine y teatro en el ámbito internacional.

El presidente honorario del club fue durante 1979 el Presidente de Colombia, César Turbay Ayala, y su principal miembro de honor es el Rey Juan Carlos de España, quien efectuó una visita especial a las Naciones Unidas.

El Club Español de la ONU proyecta para 1980 la realización de un concurso internacional de literatura, y la creación de una fundación internacional para conceder becas literarias a los jóvenes valores hispanohablantes, interesados en dar a conocer sus obras.

Rendirán hoy homenaje al periodista José Ramón Morales, del FSLN, caído en combate hace un año

José Ramón Morales, *Santiago*, combatiente sandinista que cayó hace un año en la lucha contra la dictadura somocista, será homenajeado hoy a las 20 horas en la Casa de la Amistad México Nicaragua.

Al acto asistirán Jaime

Avilés, reportero de este diario, testigo de la lucha por la libertad; el escritor argentino Humberto Costantini y Roberto Vega, representante sindical de la Casa. Actuará además el Grupo Sur.

José Ramón Morales, periodista de profesión, luchó en

su patria, Argentina, contra el fascismo. Llegó a México exiliado y trabajó en este diario hasta que, en 1978, se integró a las filas del Frente Sandinista de Liberación Nacional, en Nicaragua.

Militaba en las filas de la escuadra *Ramón Faudales*, del Frente Sur, cuando cayó en combate. Ya antes, en su país, había sido alguna vez herido de gravedad en la lucha; preso, sufrió torturas y apenas al reponerse físicamente, logró huir y viajar a México, donde colaboró con la Federación Latinoamericana de Periodistas (Felap).

El 16 de enero de 1979 cayó, en una emboscada que tendieron los soldados de Anastasio Somoza. De acuerdo con la crónica publicada por los diarios al día siguiente, la guardia pretoriana del dictador cortó su cuerpo en pedazos y lo colgó de un árbol.

EXCELSIOR

VIDA CULTURAL

★
Un homenaje al fallecido periodista argentino José Ramón Morales, quien fuera miembro de la Federación Latinoamericana de Periodistas (FELAP), se realizará a las 19.30 horas en la Casa de Amistad México-Nicaragua "Araceli Pérez Darías", Orizaba 214. Participarán como oradores el poeta Humberto Constantini y los periodistas Jaime Avilés y Roberto Vega, y la parte musical estará a cargo del grupo "Sur".

UNO/MAS/UNO

México, Argentina, Paraguay, Brasil y Chile, con el mayor crecimiento económico en Latinoamérica

► Según la CEPAL el PIB de la región aumentó 6.5 por ciento

► La inflación se generalizó y aceleró. En promedio totaliza 40%

SANTIAGO DE CHILE, 16 de enero (AP). — México, Argentina, Brasil, Paraguay y Chile tuvieron en 1979 el mayor crecimiento económico de América Latina, según un informe preliminar de la Comisión Económica para América Latina (CEPAL)

Paraguay con 9.5 por ciento y México con 8 tuvieron los mejores avances del grupo, seguidos por Argentina, Brasil y Chile con 7.5 por ciento cada uno y Uruguay con 7.

Con la excepción de Nicaragua y República Dominicana, que redujeron su crecimiento en 25 y 2.5 por ciento, todas las naciones latinoamericanas registraron progresos

El balance preliminar sobre la economía de Latinoamérica distribuido por la sede de la CEPAL complementa otro dado recientemente por el secretario ejecutivo, Enrique Iglesias, que anunció un cre-

miento económico de 6.5 por ciento durante el año pasado para toda la región.

Sin embargo, la espiral inflacionaria continuó afectando a los países más grandes. Argentina registró la mayor, 157.5 por ciento, según las variaciones de noviembre a diciembre.

Entre los países de inflación moderada la menor correspondió a El Salvador con 6.5 y la mayor a Paraguay con 29.9 por ciento.

"Luego de crecer a un ritmo relativamente insuficiente durante los cuatro años anteriores, la actividad económica se expandió con rapidez en 1979", dice el informe.

"De acuerdo a los cálculos preliminares de la CEPAL, el producto interno bruto de la región habría aumentado alrededor de 6.5 por ciento, esto es, a una tasa bastante mayor

que la de 4.2 por ciento registrada, en promedio, durante el periodo 1975-1978", agrega.

El análisis indica que en la evolución más dinámica del conjunto de la economía latinoamericana "influyeron en forma decisiva las altas y muy similares tasas de expansión alcanzadas durante 1979 en las tres economías mayores del área — Argentina, Brasil y México — y el fuerte crecimiento que por segundo año consecutivo experimentó la actividad económica en Chile y Colombia".

Se agrega que en cambio el producto interno bruto se redujo "en términos absolutos en la República Dominicana, como consecuencia de los estragos causados por los huracanes que azotaron a la isla y cayó en forma dramática en Nicaragua a raíz del conflicto armado que afectó al país".

Señala que en general "las más altas tasas de crecimiento se concentraron entre las economías latinoamericanas relativamente más desarrolladas, mientras que la expansión fue mucho más débil en los países más pequeños y pobres de la región".

En cuanto a la inflación, señala el informe que uno de los rasgos primordiales de la evolución económica latinoamericana en 1979 "fue la generalización y fuerte aceleración de los procesos inflacionarios".

Añade que para el conjunto de la región, el ritmo de la inflación "subió algo más de 40 por ciento en 1978 a 51 por ciento en 1979 y el número de países en que los precios al consumidor subieron con mayor rapidez que en el año anterior (16) casi triplicó el de aquellos en que la inflación perdió intensidad (6).

Argentina Podrá Vender Hasta 12 Millones de Tons. de Grano

Por OSCAR J. SERRAT

BUENOS AIRES, 16 de enero. (AP) -Argentina podría tener este año un saldo exportable de su cosecha gruesa (maíz, sorgo y haba

de soya) de entre 11 y 12 millones de toneladas, declaró anoche el presidente de la Junta Nacional de Granos, David Lacroze.

El anuncio reviste importancia en circunstancias en que Argentina resolvió no adherir al embargo cerealero contra la Unión Soviética propugnado por Estados Unidos.

Lacroze hizo su declaración al regresar de Washington, donde participó en reuniones que se celebraron a partir del sábado, convocadas por el secretario de Agricultura de la Unión.

Lacroze, quien en un comunicado dado en Washington había desmentido versiones norteamericanas que Argentina se había comprometido a no aumentar sus envíos de cereales a la U.R. S.S. durante el embargo, resumió de esta manera la posición de este país, en declaraciones a los diarios: "Argentina, mejor dicho las compañías exportadoras privadas que actúan en el mercado, tienen completa libertad para colocar los granos en los países que ellas quieran, en las condiciones y precios establecidas por el mercado".

Preguntado acerca del estado actual de la situación cerealera argentina, en lo referente a existencias, Lacroze respondió: "La cosecha de trigo deja un saldo exportable de aproximadamente 3.8 millones de toneladas, que ya se encuentran vendidas. La cosecha de maíz va a dejar un saldo exportable de seis a siete millones de toneladas. La cosecha de soya entre tres y 3.5 millones de toneladas. En cuanto al sorgo, entre dos y 3.2 millones de toneladas. Todo esto suponiendo condiciones climáticas normales de ahora hasta el momento de la cosecha (en abril). Es decir que en granos de la cosecha gruesa solamente, Argentina tendría un plus exportable que podría estar en el orden de los 11 ó 12 millones de toneladas".

Anoche el ministro de Economía, José A. Martínez de Hoz, presidió una reunión en la cual Lacroze produjo un completo informe de lo considerado en las conversaciones celebradas en Washington por los países exportadores de cereales.

Esta mañana, al partir rumbo a Rosario para asistir a la entrega de una zona franca a Paraguay en el puerto de aquella ciudad, Martínez de Hoz fue preguntado si Argentina podría esperar alguna represalia norteamericana, por su decisión de no sumarse al embargo contra la Unión Soviética. "No creo que ese sea el caso", respondió.

Efectuaron un homenaje en memoria de José Ramón Morales al cumplirse el primer año de su muerte

Su accionar en el Frente fue realmente importante. Un hombre nuevo convivió con nosotros. José Ramón Morales era un ejemplo magnífico de ese hombre nuevo, expresó Humberto Costantini en el homenaje que se llevó a cabo anoche en la Casa de la Amistad de México con Nicaragua a quien se incorporó al Frente Sandinista de Liberación Nacional y conduciendo la escuadra sandinista del Frente Sur, la escuadra llamada "Leonel Rugama", cayó en

combate el 16 de enero de 1979.

Para nosotros —dijo Costantini— significa que la lucha de los pueblos oprimidos de América Latina es una sola, y que en Nicaragua se estaba librando la lucha de todos nosotros.

Se refirió al amigo Morales, quien "se improvisó periodista por que su activa militancia en los últimos diez años le im-

Javier Molina

pedía trabajar. A poco de entrar al periódico amistamos y supe a poco del escape casi épico de una casa de tortura. Fuimos a cenar a casa y muy sencillamente Luis y Graciela nos contaron todo lo que había ocurrido en esa casa". Costantini escribió un cuento basado en el relato y dijo: "Hubo cosas en el relato real inverosímiles para ponerlas en un cuento".

"Me acuerdo que lo leímos por primera vez en Puebla ante un montón de gente y nos emocionamos todos. Graciela —la compañera de José Ramón, presente en el homenaje— me dijo que le había hecho llegar el relato al Frente y él grabó una cinta donde nos manda a saludar".

"Poco después nos enteramos de que ese hombre nuevo, con un coraje civil a toda prueba, que no alardeaba en ningún momento de ello, nos enteramos de que había muerto en Nicaragua. Junto al dolor de perder al amigo sentimos el orgullo de que un argentino estaba luchando en Nicaragua".

"Hoy la revolución sandinista ha triunfado, y el hecho de que podamos hablar de José Ramón con el cariño y el orgullo con que lo estamos haciendo es una muestra de ello", dijo Costantini.

Jaimé Avilés, por su parte, afirmó: "Sin duda no nos ha reunido aquí esta noche la dolorosa muerte del compañero Morales. Sin duda nos ha reunido aquí su vida generosa, su vida de combatiente revolucionario que en Argentina, en México, en Nicaragua estuvo al lado de los que han llegado y vamos a la victoria".

Recordó algunos de los momentos "en que José Ramón estuvo con nosotros, momentos que compartimos en este diario. No se trata —dijo— de contar las grandes anécdotas que cada hombre tiene, sino de recordar esos momentos cotidianos".

Luego señaló que fue a partir de su muerte "como suele pasar, cuando nos enteramos de su militancia en Córdoba, su heroica hazaña de escapar de una casa de tortura, su llegada a México, sus primeros meses del exilio y finalmente su decisión de incorporarse al FSLN en el momento en que

sentía la obligación inaplazable de sumarse a una tarea que precisaba de su concurso".

"Esta figura que fuimos conociendo con mayores detalles —dijo Avilés— se vio enriquecida cuando a fines de julio nos tocó estar en Nicaragua, en los lugares en que Pepe había combatido y había caído: en el sur de Nicaragua, donde tal vez se vivieron las jornadas más duras de la guerra".

"Es más importante hablar de su vida —finalizó— y entender que con su vida contribuyó a acelerar la dinámica del proceso social que en Nicaragua culminó en la victoria".

Roberto Vega, responsable de la comisión sindical de la Casa de la Amistad México-Nicaragua, dijo que en José Ramón encontramos precisamente que se rescata la porción substancial del mensaje de Ernesto "Che" Guevara a sus propios hijos: "Sobre todo, sean siempre capaces de sentir en lo más hondo cualquier injusticia cometida contra cualquiera en cualquier parte del mundo. Es la cualidad más linda de un revolucionario".

Leyó una carta de José Ramón a su mamá en donde afirma: "Sé que estoy haciendo algo más útil que si estuviera en México. Lo que aquí suceda pueda acelerar las cosas en Argentina, de alguna forma incidir en el proceso de allá, obligarlos a algún tipo de definiciones o de aperturas".

"En Nicaragua se cometen los mismos crímenes que en toda América Latina, pero hay un pueblo dispuesto a tomar las armas y para ello debemos colaborar fundamentalmente los que siempre recibimos el mejor apoyo".

"Aportando aquí siento que cumplo, que para volver a nuestra tierra hay que crear las condiciones y que el triunfo de esta lucha acelerará mucho ese proceso, para bien de nuestros familiares y de los otros compañeros que también conservamos en nuestro recuerdo".

Finalmente el Grupo Sur, cuarteto que utiliza el charango, las guitarras, las percusiones y los instrumentos de viento, interpretó canciones revolucionarias. "La canción popular —dijeron— es el arma secreta de un pueblo que va a liberarse".



José Ramón Morales fue homenajeado en el primer aniversario de su muerte. (Foto Pedro Valtierra).

EL DÍA

Periodistas de EU y Gran Bretaña pidieron a Videla que libere a sus colegas detenidos en Argentina

WASHINGTON, 18 de enero (AP).—El Sindicato Norteamericano de Prensa y la Asociación Británica de Periodistas enviaron una carta al presidente argentino, Jorge Videla, en la que expresan su preocupación por la situación de sus colegas en ese país.

Las dos entidades pidieron a Videla que ordene una profunda investigación de los casos de más de 300 periodistas argentinos que, denunciaron se encuentran detenidos sin que se les haya formulado cargos judiciales.

La carta está firmada por Charles Perlik, presidente del Newspaper Guild, de Estados Unidos, y Jake Ecclestone, de la National Union, de Gran Bretaña.

El Consejo de Asuntos Hemisféricos, del cual Perlik es uno de los fideicomisarios,

hizo público aquí el texto de la nota, en la cual señala que la protesta "indica la creciente ansiedad por la suerte de los periodistas argentinos cuya única falta es la de informar libremente a sus lectores".

Los dirigentes indicaron a Videla que, "como periodistas, estamos bien al tanto del difícil periodo que ha vivido su país durante los últimos años como resultado de la violencia desatada por ideologías de diverso signo. Empero, no podemos permanecer indiferentes ante la suerte de nuestros colegas argentinos que han sido perseguidos por razones no claras. Según nuestra información, más de 300 de ellos se encuentran detenidos sin que se les haya formulado cargos. Quizá existan razones legales para su detención, en cuyo caso le solicitamos respetuosamente que se les inicien los juicios correspondientes. Si no hubiese lugar a esa acción, consideramos que se les debe liberar inmediatamente, o dárseles su opción legal para abandonar el país".

UNO | MAS | UNO

SE RETIRA EL MINISTRO DE ECONOMIA ARGENTINO

BUENOS AIRES, 18 de enero (AP). — El ministro de Economía José Martínez de Hoz fijó su retiro del cargo para marzo de 1981, en momentos en que arrecian las críticas a su gestión.

Su alejamiento del puesto que asumió en abril de 1976 coincidirá con la finalización del mandato del presidente Jorge Videla, quien según los planes oficiales será sucedido por otro militar.

Un estudio de la Fundación de Investigaciones Económicas Latinoamericanas (FIEL), pronostica un mayor deterioro de la economía, y señala que "las perspectivas para los próximos meses no son alentadoras".

UNO | MAS | UNO

CONTRA EL PLAN POLITICO Y GREMIAL DE LA JUNTA MILITAR ARGENTINA

Ante la sanción de las "bases políticas" y la ley sindical por cuenta del gobierno militar, la Comisión Argentina de Solidaridad (CAS), declara:

1. Su terminante rechazo a las denominadas "bases políticas" dadas a conocer por la dictadura militar genocida, cuya finalidad es articular un sistema autocrático permanente que institucionalice su proyecto. Ratifica una vez más su posición en el sentido de que la única solución argentina la constituye el ejercicio irrestricto de la soberanía popular a través de los mecanismos previstos por la Constitución Nacional.

2. Su repudio a la nueva ley de Asociaciones gremiales; porque esta Comisión defiende la unidad de los trabajadores argentinos, sus organizaciones sindicales, el derecho de aquellos a darse las estructuras que consideren adecuadas, y para administrar las Obras Sociales y su participación activa en la vida política del país. Esta legislación antiobrera de la dictadura militar forma parte del intento de impedir la capacidad de reacción de las masas en defensa de sus condiciones de vida y contra el sometimiento a los designios de la oligarquía, los monopolios y las transnacionales.

3. Su oposición al plan de destrucción sistemática de la escuela pública (cuya primera manifestación está constituida por el significativo crecimiento del analfabetismo) y a la legislación universitaria, propósitos ambos que suponen la implantación de esquemas profundamente retrógrados en la organización, en los métodos y en los contenidos de la enseñanza.

4. Que reitera su exigencia de inmediata libertad a los presos políticos, la aparición de los secuestrados por la dictadura y el otorgamiento de los salvoconductos a Juan Manuel Abal Medina y Héctor Cámpora hijo, asilados en la Embajada de México en Buenos Aires.

5. Que son igualmente repudiables los intentos de la dictadura militar por implementar un plan político a través de una "convergencia civilo-militar", encabezada por personajes comprometidos con el proceso iniciado el 24 de marzo de 1976.

COMISION ARGENTINA DE SOLIDARIDAD (C.A.S.)

Esteban Righi (Secretaría General)	Osvaldo Pedraza
Jorge Luis Bernatzi	Rafael Pérez
Ned Jirik	Juan Carlos Portantiero
Gregorio Kaminsky	Bella Villarreal
Ricardo Nudelman	Elio Vialí

Peña folklórica en la Casa de la Amistad Mexicano-Nicaragüense

* Organizada por CO.SO.FAM.

Para continuar con la tradición muy argentina de las peñas, que en México revisten una peculiar manera de solidaridad política, el CO.SO.FAM (Comisión de Solidaridad de Familiares de Presos, Muertos y Desaparecidos por razones políticas) ha organizado una en las instalaciones de la Casa de Amistad Mexicano-Nicaragüense.

Con la peculiaridad, según nos informan sus organizadores, que además de contar con las actuaciones de grupos folklóricos de México y América Latina, esta peña seguirá la usanza tradicional de las originales, constituyéndose en foro abierto para todo aquel que le guste tocar la guitarra y cantar.

El monto recaudado en la oportunidad, será

destinado para las labores solidarias de CO.SO.FAM, organización conformada por padres y familiares de aquellos que han padecido la persecu-

ción política en Argentina.

La cita es en Orizaba 214, Colonia Roma, hoy sábado a partir de las 20 horas.

VIDA CULTURAL

Un festival folclórico latinoamericano se realizará en la Casa de Amistad México-Nicaragua "Araceli Pérez Darías", Orizaba 214, organizado por el Comité de Solidaridad con los Presos Políticos Argentinos, a las 20 horas. Actuarán diversos grupos.

EXCELSIOR

Edita en Madrid "Metafísica y Erotismo", de Julio Cortázar

MADRID, 18 de enero. (EFE)—A la extensa bibliografía sobre la obra de Julio Cortázar, se suma la edición en Madrid de "Metafísica y Erotismo", en la que Antonio Planells analiza ciertas actitudes, ideas y concepciones del escritor argentino ante la vida, el universo y la expresión literaria.

Planells investiga la presencia de tres elementos temáticos en los cuentos de Cortázar, desde "Bestiario" (1951), hasta "Octaedro" (1974): La soledad, el erotismo y la comunicación.

Sin necesidad de remontarse al "Martín Fierro" —"desterrado de su propio suelo"—, el autor observa que los personajes que desfilan por la narrativa argentina, "son seres esencialmente solitarios que viven el caos de su radical incomunicación".

Después de citar los ejemplos de Eduardo Mallea, Manuel Gálvez y Ernesto Sábato sostiene que Cortázar recoge esos rasgos particulares del argentino, y los proyecta al nivel del hombre europeo o americano, especialmente el habitante de las grandes urbes.

"Esta universalización y contemporaneización de lo argentino —comenta— es uno de los más valiosos aportes cortazarianos".

En cuanto al erotismo, hace notar que la narrativa

de Julio Cortázar está poblada de imágenes sexuales, de expresión audaz, y portadoras de gran fuerza lírica, pero que "en ninguno de esos variados textos es posible encontrar un sentimiento amoroso intenso".

UNO MAS UNO

LIBROS

De literatura fantástica

Jaime G. Velázquez

En el número 21 de la revista belga *Ideas... et autres* —noviembre de 1979—, Bernard Goorden y Sam Tewen traducen, estudian y dan una amplia noticia bibliográfica de la literatura fantástica en América Latina.

Goorden, antologador, habla en el prefacio de una "conspiración de silencio fantástico", que confina en lugar secundario un género variado y rico de la literatura latinoamericana. No creo que sea extraño. Parece que siempre hay motivos de discusión; parece que siempre se evitan las discusiones. ¡Ah, la crítica y sus detentadores! Aquí mismo, pocos son los que dicen todo lo que ven, aunque son aún menos aquellos que tienen ojos para todo. ¡Ah, los lectores y sus escasas exigencias!

"La escuela fantástica argentina, tanto por la calidad de sus autores como por la cantidad de sus obras, se encuentra directamente en orden de importancia detrás de los fantásticos anglosajones y franceses, y es, proporcionalmente, en igual período, la primera del mundo". Enseguida, Goorden reconoce la labor de difusión llevada a cabo por Roger Caillois —que en su *Anthologie du fantastique* incluyó a Rulfo, Borges, Bioy Casares y Silvina Ocampo—. Sin embargo, Goorden reconoce que las conclusiones de Caillois son parciales ya que hace tabla rasa de todos aquellos que les precedieron o influyeron, e inicia su estudio en la Argentina del siglo XVII.

La antología abarca diez países y veintiséis autores (entre otros: Anderson Imbert, Cortázar, Drummond de Andrade, García Márquez, Rubén Darío, César Vallejo, Felisberto Hernández). De México se encuentran Juan José Arreola ("El agujero"), María Elvira Bermúdez ("Soliloquio de un muerto"), Carlos Fuentes ("Tlactocatzine, del jardín de Flandes") y Juan Rulfo ("La vida no es muy seria en sus cosas").

EL DIA

El diálogo con los políticos argentinos se profundizará en marzo: el general Galtieri

BUENOS AIRES, 19 de enero (AP).—El jefe del Ejército y miembro de la Junta Militar de Gobierno, general Leopoldo Galtieri, dijo que el diálogo con los sectores políticos "se profundizará" en marzo próximo.

Esta declaración fue considerada en medios políticos como un renovado indicio de que el gobierno militar se propone proseguir con sus anunciadas intenciones de restaurar la democracia en el país.

"El diálogo con los sectores políticos se profundizará en marzo, luego que los argentinos pasemos el habitual verano político", dijo Galtieri anoche en la provincia de Misiones, en el noroeste del país, tras un recorrido por guarniciones militares.

"Estamos trabajando a puertas cerradas para saber cómo y con quién se profundizará ese diálogo", añadió.

Un indicio de que las autoridades se proponen encaminar al país hacia la normalización institucional se vislumbró el 19 de diciembre pasado, cuando el gobierno dio a conocer un documento denominado "Bases políticas de las Fuerzas Armadas para el proceso de reorganización nacional".

A pesar de todo, los políticos reaccionaron con cautela y en muchos casos adversamente ante el documento por entender que el paso

previo a todo diálogo debe partir del restablecimiento de la actualmente suspendida actividad partidaria.

De todos modos, se supone que las elecciones podrían ser posibles recién

después de 1985, si se tiene en cuenta que el mandato del presidente Jorge Videla finaliza en 1981 y que se ha dicho que su sucesor será otro militar que gobernará por unos 4 años más.

UNO MAS UNO

Alimentos

INCREMENTARA ARGENTINA LA VENTA DE CARNE

BUENOS AIRES, 19 de enero (UPI). — Argentina venderá este año 5 mil toneladas más de carne a la Comunidad Económica Europea (CEE), según informó el director de la Junta Nacional de Carnes, Julio Chamizo. El precio de las ventas oscilará entre 7 mil y 7 mil 100 dólares la toneladas Fob-Buenos Aires (sin incluir seguros ni transporte) y comprenderá carnes enfriadas en cortes especiales. J. Chamizo señaló además que al no tener que abonarse prelievo (impuesto móvil que defiende a los productores agropecuarios de la CEE), Argentina se quedará con el 70 por ciento del valor de las exportaciones.

Se Realizará en Buenos Aires Varios Sociólogos, Sicólogos y Educadores, en el I Congreso Mundial del Niño Aislado

Por ANGELINA
CAMARGO B.

La ciudad de Buenos Aires, Argentina, será sede del Primer Congreso Mundial del Niño Aislado, organizado por la Asociación de Ayuda al Niño Aislado (Asana), contándose con la

participación de especialistas de todo el mundo.

El objetivo de este interesante evento es reunir a diversos profesionales: médicos, sicólogos, sociólogos, abogados, arquitectos, ingenieros, bioquímicos, educadores, así como a padres de familia, ya sea en forma

personal o en representación de instituciones que han adquirido experiencia en este tema, para intercambiar información y discutir sobre los problemas patológicos, diagnósticos de recuperación y programas preventivos para los niños que, por trastornos emocionales, mentales o de conducta, se encuentran aislados del medio familiar, escolar y social que los rodea.

El profesor y doctor Rolando O. Benenson, presidente de este primer congreso, ha señalado que todo niño que enferma comienza a padecer de algún síntoma de aislamiento, "pero hay determinadas afecciones síquicas como la psicosis infantil, autismo, esquizofrenia, simbiosis, en que el síntoma de aislamiento se convierte en la principal característica.

"Otros trastornos como la hiperkinesia y la epilepsia, incluso la deficiencia mental, también provocan que estos niños se aislen del medio social, escolar o familiar. Asimismo, el abandono parcial o total, a veces obligado, de un niño enfermo físicamente o mentalmente, en una institución, produce el síndrome de aislamiento, con sus graves consecuencias".

Con la intención de aportar una luz más clara a la comprensión de los problemas de dichos niños y su grupo familiar e institucional, se ha organizado un congreso a nivel mundial, con la participación de médicos especialistas en neurología infantil, psiquiatría infantil, pediatría, neonatólogos, sicólogos, bioquímicos, sociólogos, ingenieros, abogados, sicopedagogos, fonaudiólogos, terapeutas ocupacionales, terapeutas físicos, musicoterapeutas, asistentes sociales, educadoras diferenciales, directores de instituciones, y padres de niños aislados.

El aporte de los profesionales a este congreso se basará en trabajos de investigación, experiencias clínicas, discusiones y conclusiones, complementadas con las experiencias de los padres.

Cabe señalar que el arte tiene papel principal en el tratamiento de rehabilitación de los niños aislados, como se señalará en este congreso, que comprende los trabajos "El niño artista y la estructura de la educación humana"; "Autismo: comprensión del arte"; y "Una experiencia de integración utilizando la musicoterapia en un niño no vidente, con trastornos psicológicos graves".

Entre los talleres que se han organizado, se encuentra la demostración de técnicas de acercamiento, mediante la musicoterapia, expresión corporal y pintura.

El Primer Congreso Mundial del Niño Aislado se realizará del 21 al 26 de julio próximo.

EL DÍA

Aumentan las quiebras de empresas en Argentina

BUENOS AIRES, 20 de enero (AP).— Los quebrantos comerciales durante 1979 superaron los 500 millones de dólares y establecieron su mayor nivel en la historia económica argentina, según cifras oficiales.

Observadores económicos atribuyen el incremento de las quiebras a la insostenible situación en que se han visto colocadas numerosas empresas a causa de la política de "apertura económica" practicada por el ministro de Economía, José Martínez de Hoz.

De acuerdo con esta política, los aranceles aduaneros han sido reducidos considerablemente y la plaza local resultó inundada por artículos importados de toda clase.

Muchos empresarios sostienen que los altos costos financieros les impide recurrir al crédito interno, y que por otra parte la sobrevaluación del peso con relación al dólar dificulta cada vez más sus exportaciones.

La "apertura económica" ha sido defendida por Martínez de Hoz como recurso para mejorar la eficiencia de la industria argentina, "sobrepotejada" durante décadas, y como un instrumento para combatir la pertinaz inflación, que aunque ha ido reduciéndose de la tasa récord de 348 por ciento en 1976, se mantiene aún en una cifra de 3 dígitos. El costo de la vida subió un 139.7 por ciento en 1979.

ESTADÍSTICAS

Las quiebras alcanzaron un monto global de 509 millones de dólares en 1979, en comparación con 265.4 millones en 1978, 53.7 millones de dólares en 1977 y 700 mil dólares en 1976, año en que asumió el poder el actual régimen militar.

El diario Clarín informó hoy que "existe un proceso real de liquidación de empresas que se deja sentir con mayor intensidad en algunas áreas que han recibido el mayor choque frontal, no sólo por la introducción en el mercado interno de bienes de capital intermedios y de consumo final, sino también por la salida de una materia prima imprescindible para la industria del cuero, al permitirse la exportación de cueros sin curtir". Las quiebras en la industria del cuero representan el 13.1 por ciento del total de los pasivos de 1979.

Clarín añadió que el promedio de los pasivos por empresa se ubica por encima del millón de dólares en 1979. En cuanto a la distribución geográfica de los quebrantos, la zona industrial del gran Buenos Aires encabeza la lista con el 67.7 por ciento, registrándose cifras elevadas en las provincias de Río Negro, Mendoza, Córdoba y Santiago del Estero.

▷ Economía latinoamericana

Argentina está en el triángulo de los cereales

Pedro Eugenio L. Conlon

Es interesante observar que dos gobiernos decididamente anticomunistas, Brasil y Argentina, no participarán del boicot a la Unión Soviética propuesto por el presidente Carter. Estas sanciones que, básicamente, implican la suspensión de las ventas de cereales y oleaginosas a Moscú, con el pretexto de la participación que ese país ha tenido en Afganistán, han sido impuestas unilateralmente por Estados Unidos.

Esta aparente contradicción, no lo es tanto si apreciamos el problema en su conjunto. En realidad, la crisis de Afganistán, es el pretexto "legitimador" de una maniobra que persigue un objetivo bien claro: el control y refuncionalización del mercado mundial de alimentos por parte de los intereses de la Trilateral que Carter representa. En la reunión convocada a ese efecto, el punto principal fue lograr "un mejor mecanismo de información sobre el destino de las ventas de todos los productos de granos y oleaginosas" según lo manifestado por el subsecretario de Agricultura Dale Matthaway, otro tema de importancia analizado se refiere a la estabilización de precios y políticas de reservas.

La presión de Carter, ha causado honda preocupación entre los terratenientes argentinos, para los cuales el comercio de cereales con la URSS es vital. De un saldo exportable de 3 millones 500 mil toneladas, ese país socialista absorbe un millón de toneladas.

Con la misma necesidad, aunque sin tanta urgencia, Brasil, que ha deplorado los acontecimientos en Afganistán, debe incrementar sus exportaciones cerealeras, olvidándose de las "fronteras ideológicas", pues debe pagar una abultada deuda externa de 50 mil millones de dólares.

LOS VEINTE AÑOS DE LA ALALC

Este organismo regional, Asociación Latinoamericana de Libre Comercio, surge como consecuencia del tratado firmado en Montevideo el 18 de febrero de 1960, con el objetivo de crear una zona de libre comercio que, básicamente, consistiría en la eliminación de las barreras aduaneras y de las restricciones a las importaciones de productos originarios de los países contratantes, fijándose para ello un plazo de doce años.

Este proyecto de integración, que pretende copiar el modelo europeo (como siempre, deslumbrándose por los resultados y sin analizar las causas que le dieron origen), se da en pleno auge del modelo "desarrollista" que proponía el fomento a las industrias "básicas" (acero, petroquímica, automotriz, electricidad, etcétera) y la necesidad de contar con mercados de dimensión adecuada para que la planta industrial tuviera una escala óptima. Esto coincidía con la estrategia de las transnacionales de reestructurar la división regional del trabajo según sus propios intereses. En realidad, ha fracasado este intento integrador, puesto que las disparidades estructurales entre los diferentes países miembros es muy grande, lo que impidió la liberación del comercio. Como respuesta a este fracaso surge el Pacto Andino, el Mercado Común Centroamericano y otros organismos regionales.

De todas maneras, el país que pudo sacar mayor partido de este modelo fue Brasil, que pudo colocar su producción en los países del Cono Sur amparándose en los acuerdos de liberación de las barreras a la entrada, lo que le ha permitido paliar, en parte, su actual crisis.

Hallan un Arsenal y Propaganda de los Montoneros

BUENOS AIRES, 22 de enero (AP) — El Ejército anunció hoy haber descubierto una considerable cantidad de armas, municiones, explosivos y propaganda perteneciente a los guerrilleros "montoneros", ocultos en distintos locales para depósito de muebles y objetos.

El general de brigada Juan Carlos Trimarco, segundo comandante del Primer Cuerpo de Ejército, con jurisdicción sobre Buenos Aires y sus alrededores, proporcionó la información esta mañana en una entrevista de prensa.

Los hallazgos se realizaron en distintos procedimientos cumplidos por el Ejército, "sobre la base de la inestimable colaboración que brinda la población, y de los controles que periódicamente ejecutan las fuerzas legales en la lucha contra el terrorismo, y que tienen por objetivo garantizar la paz, seguridad y libertad de los ciudadanos", expresó el general Trimarco.

El régimen argentino fracasará si no obtiene apoyo popular: general Lanusse

(AP, UPI, AFP e IPS)

BUENOS AIRES, 22 de enero.— El ex presidente argentino, general Alejandro Agustín Lanusse advirtió hoy que el gobierno autoritario que pretenda imponer sus objetivos sin buscar el compromiso de las mayorías, no podrá superar la crónica inestabilidad política argentina.

En una colaboración que publicó hoy la revista *Todo es Historia*, Lanusse traza un paralelo entre el actual régimen militar, instaurado en 1976 y el gobierno castrense que advino al poder en 1966, en cuya última etapa (1971-73) él ejerció la presidencia.

Las opiniones de Lanusse fueron acogidas con interés en momentos en que el gobierno del presidente Jorge Videla acaba de dar a conocer sus "bases políticas".

"La ciudadanía no se sentía en 1970, como no se siente hoy, motivada ni mucho menos comprometida con la gestión del gobierno. La prohibición sobre la actividad de los partidos políticos, la clausura del Congreso Nacional y de los organismos equivalentes de los niveles provinciales y municipales, así como las limitaciones impuestas a las asociaciones profesionales re-



ALEJANDRO LANUSSE

sultaban ser entonces, como también resultan en la actualidad, factores concurrentes al aislamiento del gobierno", dijo Lanusse. Agregó que en actualidad "... las circunstancias pueden ser aún más graves por cuanto existen interrogantes muy serios sobre las consecuencias mediatas y financieras que las autoridades militares mantienen vigente".

INFORME MILITAR

Una enorme cantidad de

armas explosivos y municiones de manufactura extranjera, pertenecientes al grupo Montoneros, fue secuestrada por efectivos del ejército en diversas operaciones realizadas en esta capital y en el interior del país, informó hoy el segundo comandante del Primer Cuerpo de Ejército, general Juan Carlos Trimarco.

El militar indicó que los procedimientos se iniciaron a partir de un incendio registrado a fines de diciembre en una empresa guardamuebles de Buenos Aires, donde se descubrió una gran cantidad de armas escondidas en cajones de juguetes, baúles, sillones y aparatos de televisión.

El ejército argentino consideró que el reciente descubrimiento del depósito de armas perteneciente a Montoneros es una prueba de la resolución de esa organización guerrillera de continuar la lucha, indicó un oficial superior.

Por otra parte, en Madrid el bloque socialista del Parlamento español acordó hoy proponer al Parlamento noruego la concesión del Premio Nobel de la Paz 1980 al grupo de madres de presos políticos desaparecidos en la Argentina.

"Milagro" argentino: récord absoluto en quiebras comerciales durante 1979

por Gregorio SELSER

El zar de la economía argentina, José Alfredo Martínez de Hoz, anunció con beatitud que ni tiene aspiraciones presidenciales ni deseos de mantenerse como ministro más allá de 1981, cuando se produzca el anunciado cambio de posta en el gobierno militar.

Un año más, pues, como mínimo, de inflación inducida y de incesante crecimiento del costo de la vida; un año más gratificador del sector financiero agiotista y usuario y de los grupos ligados con las ramas suuntuarias de la importación; un año más, en fin, de reducción real del ingreso de la clase obrera, a la que de paso se amordaza mediante la nueva ley de asociaciones profesionales que, entre otras previsiones, veta y prohíbe la libre agremiación y el derecho de huelga.

500 MILLONES Y NINGUNA FLOR

La última edición de *Clarín Económico* (20 de enero de 1980), vocero del sector económico-político "desarrollista", ha respondido indirectamente a la promesa de retiro voluntario formulada por el más durable de los ministros de Economía que tuvo Argentina en los últimos lustros, con un conjunto de notas críticas que enfocan lo ocurrido en 1979 en el país.

La más importante se titula "Récord absoluto en los quebrantos". Está acompañada de otras cuyos títulos son igualmente ilustrativos: "Crecen dificultades sectoriales y regionales"; "Presiones aperturistas sobre Argentina: las multinacionales prefieren radicarse en Brasil"; "Golpes de especial rigor soporta el sector textil"; "Endeudamiento frutícola"; "Barrida de pequeñas y medianas empresas"; "Crítica situación de la actividad lanera".

Cada una de esas crónicas es un directo al plexo del equipo económico, que por su parte está desde hace mucho tiempo acostumbrado a absorber su impacto sin inmutarse. El juego, aunque no es un diálogo versallesco, observa las formas cortesanías de la disidencia casi deportiva. De uno y de otro lado del tablero hay asesores, expertos y tecnócratas de escuelas de economía norteamericana, europea y las propias. Pero como en este juego el fin no llega con la liquidación del adversario, importa el desarrollo y el planteo más que la decisión de la lid, puesto que ambos saben que quien retiene el cetro, esto es, el poder de decisión y la confianza total del régimen militar, continuará siendo Martínez de Hoz.

Esta vez la movida se realiza en muchos frentes simultáneos sensibles a la imagen de prosperidad que provee el equipo económico. Pero su epicentro se ubica en la crónica que hasta el más lego en temas de economía y finanzas entiende, y que se refiere a la magnitud de las quiebras económicas registradas en 1979, que al superar la cifra de 500 millones de dólares significa haber alcanzado "niveles sin precedentes" en la historia del país. Y contra la evidencia de las cifras que pueden ser entendidas por la masa de lectores sin complicaciones técnicas, es poco lo que pueda fabular la imaginación más optimista de los "Chicago boys".

QUIEBRAS CALIFICADAS COMO "EXPLOSIVAS"

La nota analítica de *Clarín Económico* predica en su sumario introductorio que "es imposible dejar de prestar atención al fenómeno del crecimiento de los quebrantos comerciales, que bien puede calificarse de explosivo en 1979"; agrega

que, "una magnitud que supera los 500 millones de dólares llama a la reflexión y predice, de alguna manera, lo que puede pasar en 1980, un año con dificultades aguzadas para las empresas".

La explicación de las causas, en síntesis, apunta a "la persistencia de la retracción, el incremento de costos, las elevadas tasas de interés y la presión cada vez mayor de la competencia importada, a precios que a la empresa nacional le resulta imposible afrontar". Entre los principales motivos de "un proceso de inoculable seriedad", la publicación anota la desnacionalización de la empresa argentina o su liquidación:

"Existe un proceso real de liquidación de empresas que se deja sentir con mayor intensidad en algunas áreas que han recibido el mayor choque frontal no sólo por la introducción en el mercado interno de bienes de capital, intermedios y de consumo final, sino también por la salida de una materia prima imprescindible para la industria del cuero, al permitirse la exportación de cueros sin curtir".

El ejemplo respectivo tiene características dramáticas: "Una de las mayores curtiembres del país, Curtiembres Avellaneda S. A., entró en concurso preventivo (anuncio de quiebra) en diciembre, elevando el monto de los pasivos en este sector para todo el año a 96 mil 577 millones de pesos corrientes, representativo del 31.1 por ciento del total anual".

Clarín Económico aporta otros datos significativos de la tendencia liquidatoria de ciertos sectores empresariales:

"Suele manifestarse que la tasa de inflación es un indicador de la salud de la economía, pero a su vez los quebrantos son un indicador de la salud de las empresas. Los actuales niveles récord eran desconocidos a principios de 1976 (cuando fue derrocado el gobierno constitucional). Durante ese año, el mayor monto trimestral (de quiebras) sólo alcanzaba a medio millón de dólares. En aquel año, la política de freno brusco a la inflación causó una profunda recesión industrial y comercial, dando comienzo a un proceso de reducción de la capacidad adquisitiva de los consumidores, para mantener bajas las tasas de inflación mediante la depresión del consumo".

AL BORDE DEL ABISMO FINANCIERO

El análisis del matutino "desarrollista" anota que las dificultades productivas no se reflejaron, empero, en quiebras; pero que el indicador de quebrantos comerciales comenzó su escalada en el cuarto trimestre de 1977, cuando creció un mil por ciento respecto del trimestre anterior. La tendencia prosiguió durante 1978 y ya a principios de 1979 provocó lúgubres agorerías de distintas agrupaciones empresariales. El sector privado reclamó entonces una protección a la industria nacional, "acosada por la rebaja arancelaria prometida para un periodo de cuatro años pero acelerada al máximo en muchos rubros".

De este tipo de promesas incumplidas que favorecieron siempre a los sectores protegidos por el proyecto Martínez de Hoz, es harto pródiga su gestión ministerial, casi tanto como sus permanentes anuncios sobre reducciones de los índices inflacionarios, que no se cumplieron. Porque lo que ni el propio ministro ni su equipo discuten, es que sus repetidas promesas en materia inflacionaria fueron floreados estadísticos sobre el papel, que habrían motivado su renuncia obligada en tiempos en que

la prensa periódica no estaba presa de la autocepsura y en que los expertos cronistas económicos como Julián Delgado, director del semanario especializado *Mercado*, ejercían su función sin ser "desaparecidos" sin dejar rastros.

Para *Clarín Económico*, las cifras están mostrando que "las empresas actúan al borde del abismo financiero": las tasas de interés para el crédito son demasiado altas, y la caída del consumo de los productos de origen nacional es muy profunda, con tendencia a intensificarse más. El sector textil es uno de los señalados para sufrir de forma inmediata las consecuencias de la inundación de la plaza con productos manufacturados en condiciones de subsidios o con ínfimas condiciones a la mano de obra:

"En el mes de diciembre, cinco empresas textiles entraron en concursos preventivos por un monto sectorial de 68 mil millones de pesos corrientes (...). El promedio de los pasivos por empresa se ubica para el año 1979 por encima del millón de dólares, y al mismo tiempo está creciendo sensiblemente (...) a la Capital Federal y Gran Buenos Aires le corresponde el 67.7 por ciento de los quebrantos comerciales (...). El Producto Interno Bruto (PIB) durante 1978 mostró una clara disminución, reflejo de una situación recesiva nivel industrial, y el número de empresas que experimentaron quebrantos llegó a 707, que es valor más alto de esta serie..."

LA RUINA DEL SECTOR TEXTIL

En la crónica especial que *Clarín Económico* dedica a lo ocurrido en el sector textil, atribuye gran parte de sus quebrantamientos a "la fiebre de las importaciones" en desmedro de los fabricantes nacionales. El público optó por adquirir manufacturas "marginales" de Taiwán o Hong Kong, caracterizadas por la baja calidad de las prendas y precio reducido. En el rubro de la camisería, el proceso afectó a las empresas proveedoras de materia prima para estas prendas. En junio de 1979 se triplicó el volumen de importaciones textiles, a obstante la evidencia de su baja calidad. De ahí que un gran número de empresas pequeñas dejaron de funcionar y muchas medianas se encuentran en una situación sumamente crítica. Debe recurrirse a la disminución de personal empleado, así como a la reducción de horas de producción laboral.

Si esto de la retracción de consumos de producción nacional fue serio, también lo fue la disminución o la pérdida de mercados de exportación de lana y algodón, "en virtud del desfasaje cambiario". Uruguay, Brasil y Perú están ocupando los espacios comerciales dejados en vacancia obligada por Argentina.

Se está produciendo una verdadera "barrida" de pequeñas y medianas empresas, es decir, desaparición por la vía del quebranto comercial con especial afectación de la clase media baja. Las causas son, entre otras, la compresión de la demanda interna, la competencia ruinosa de los productos importados —en algunos casos a precios de dumping, la desestimulación de la exportación generada por un tipo de cambio deprimido, la alta presión impositiva y los elevados costos financieros (de lo cual resulta ganancioso el sector de la banca de usura), así como el deterioro de los precios relativos.

Como diagnóstico de comienzos de año, despierta sonrisas.

UNOTMASTUND

Carter preocupado por la negativa de Argentina a sumarse al boicot decretado por éste a la URSS

► El gobierno argentino no intentará sacar provecho de la situación

WASHINGTON, 22 de enero (AP).— La administración del presidente Carter expresó hoy preocupación por la respuesta argentina a sus pedidos de cooperación con el boicot cerealero que se ha impuesto a la Unión Soviética.

Al mismo tiempo reveló que se "tomarán las medidas apropiadas para neutralizar cualquier intento de erosionar (los) esfuerzos destinados a denegar los granos como sanción por la invasión de Afganistán".

El subsecretario de Agricultura, Dale E. Hathaway, reveló esa posición al presentarse ante el Subcomité de Asuntos Financieros Internacionales de la Cámara de Representaciones para explicar la situación.

Hathaway recordó que paralelamente a las acciones propias se efectuó aquí el 12 de enero una reunión con delegados de Canadá, Australia, Argentina y el Mercado Común Europeo.

"El propósito de la reunión fue el de solicitar la cooperación de esos países para que no reemplazaran directa o indirectamente los granos que no entregaríamos a la Unión Soviética", manifestó.

Hathaway dijo que "Canadá, Australia y la Comunidad indicaron su apoyo a Estados Unidos, estando de acuerdo con nuestra respuesta de no suministrar gra-

nos más allá de sus presentes compromisos con la URSS".

Luego expresó: "la posición argentina es bien conocida. De todos modos la delegación de este país expresó a la reunión que en ningún caso su gobierno intenta sacar ventajas de la situación. Asimismo, expresó que no trataría de alterar artificialmente las demandas de los diferentes mercados. Los compromisos argentinos de exportación son mucho más inciertos pues están recién comenzando a exportar su nueva cosecha de trigo, mientras que la cosecha de maíz no se levantará hasta abril. Nos resulta claro que, en la ausencia de un compromiso separado de la Argentina, algún grano será reemplazado por ese país".

Hathaway dijo que se anticipa también los posibles reembarques de granos, y las posibilidades de que la Unión Soviética acuda a otros exportadores, especialmente Tailandia y Sudáfrica.

En ese sentido dijo que se considera que lo más que puede lograr la Unión Soviética como resultado de los reembarques directos o indirectos es de 1,0 a 3,0 toneladas de trigo y de 3,0 a 7,0 toneladas de forrajes.

Y que en la mejor de las condiciones la Unión Soviética podría importar no más de 22 de las 35 toneladas que habían pla-

neado comprar en el exterior.

Luego, volviendo a la cuestión argentina, dijo: "en vista de la declaración argentina buscaremos otros caminos para lograr la cooperación de ese país. Cualquier acción suya para responder deliberadamente a la demanda soviética de granos que nosotros no atenderemos será poco inteligente, e interpretada por otras naciones occidentales como una erosión de la acción colectiva".

Hathaway continuó: "estamos preocupados por la respuesta argentina. Consecuentemente, Estados Unidos y los otros países que cooperan convinieron en intercambiar información y participar en un amplio examen del flujo del mercado para identificar a los que substituyan y reembarquen granos a la Unión Soviética, y para tomar las medidas apropiadas para neutralizar los intentos de erosionar nuestros esfuerzos".

Hathaway también aludió a las conversaciones posteriores a las que su sumó Brasil con respecto al suministro de oleaginosas:

"Aun cuando esos productos son mucho menos estratégicos por el volumen involucrado, recibimos seguridades de los dos países (de Argentina y Brasil) de que no buscarían sacar ventajas comerciales", de la situación.

EL DIA Descubrieron un complot terrorista en el Ecuador

Los agentes de seguridad del Estado también decomisaron un cuantioso cargamento de armas procedentes de Argentina

QUITO 22 de enero (IPS).— Un complot terrorista contra el gobierno del presidente Jaime Roldos Aguilera fue puesto al descubierto hoy por agentes de la Seguridad Política del Estado, al tiempo que un cuantioso cargamento de armas fue decomisado en el aeropuerto Mariscal Sucre de esta ciudad.

Las armas, según se indicó en fuentes policiales, estaban destinadas a elementos subversivos nacionales y extranjeros comprometidos en un plan "encaminado a turbar la paz y tranquilidad ciudadana", aprovechando los continuos disturbios callejeros provocados por el asesinato del estudiante Patricio Herrman.

El cargamento procedente de Argentina tiene un costo de aproximadamente 2 millones de sucres, está compuesto de armas de corto y largo alcance y era transportado en

un avión de la Compañía Aérea Ecuatoriana de Aviación con destino a las firmas E. Escobar y Compañía, y Ramiro Covdova S.A., al parecer ficticias.

Se indicó de igual manera que por lo menos 6 personas se encuentran detenidas, entre ellas 3 extranjeros: un chileno, un argentino y un uruguayo.

El Premio "Cervantes" es la Coronación de mi Vida: Borges

Adquirió en Argentina la SDN una Partida de Equinos Pura Sangre

Una partida de caballos pura sangre, adquiridos por el secretario de la Defensa Nacional, en su reciente viaje a Argentina, serán destinados a los criaderos del Ejército.

Los equinos, de alta calidad, fueron enviados como sementales al criadero de Santa Gertrudis en Chihuahua, donde se cría la mejor caballada del país.

BUENOS AIRES, 22 de enero (ANSA)—El escritor argentino Jorge Luis Borges declaró que el Premio "Cervantes" 1979, con el cual Borges fue candidato ayer junto con el poeta español Gerardo Diego, "es la coronación de mi vida".

"El premio "Cervantes" —dijo el escritor—, me honra porque ha sido otorgado por gente literaria y no por políticos", en una clara referencia al Premio Nobel de Literatura para el cual fue galardonado dato en varias ocasiones, negándosele siempre por consideraciones de índole política.

El Premio "Cervantes", de 77.000 dólares, otorgado por el Ministerio Español de Cultura, se entrega este año compartido pero cada uno de los galardona-

dos —Borges y Diego— recibirán su valor íntegro. Este premio fue instituido hace cuatro años y fue entregado por primera vez

al poeta Jorge Guillén, Carpentier y posteriormente a Dámaso Alonso, actual presidente de la Real Academia Española.

EXCELSIOR

Multilibros

Por FRANCISCO ZENDEJAS

BORGES. ORAL. — Contiene "El libro", "La inmortalidad", "Emanuel Swedenborg", "El cuento policial" y "El tiempo". (Ed. EMECE).

Se trata de cinco clases que en junio de 1978 Borges dictó en la Universidad de Belgrado, escogiendo para ello un variado espectro de temas; temas que, como él dijo entonces, le son consustanciales.

Borges tiene una forma muy nueva, y a la vez muy clásica, muy antigua también, de ver las cosas y los fenómenos; las cosas concretas —como los libros— y las abstractas —como la inmortalidad y el tiempo. De ahí que en su discurso siempre surjan los nombres de los clásicos de la antigüedad y de los clásicos de hace pocos siglos.

Del libro dice las cosas más hermosas. Por ejemplo, lo describe como el recipiente de la conciencia humana; como un resplandor que surge cada vez que alguien abre sus páginas. Esto nos recuerda aquel programa de radio bibliográfico que siempre empezaba: "Todo lo que somos, lo que hemos sido y lo que soñamos ser, está en los libros".

Conocedor profundo de Swedenborg, Borges descubre con elegancia y penetración el pensamiento de ese cristiano sui generis; ese cristiano que, después de conocer el cielo y el infierno, regresó a la tierra para predicar que aquellos no eran más que la prolongación de la vida terrenal, con otros matices, es verdad, pero no muy diferentes.

Quienes han escuchado al Borges relator, al charlista, saben que tiene un estilo muy personal de "decir" la literatura y un idioma elegante, dialéctico, lleno de sugerencias poéticas, aunque lo que trate sea tan abstracto como la física o tan concreto como la Bomba que esa misma física creó.

unomásuno

El Premio Cervantes es la coronación de mi vida, dijo Borges en Buenos Aires

BUENOS AIRES, 21 de enero (AFP).— Jorge Luis Borges declaró que el Premio Cervantes que acaba de serle concedido "es la coronación de mi vida".

El Premio Cervantes —que en su edición 1979 Borges compartió con el poeta español Gerardo Diego— "me honra porque ha sido otorgado por gente literaria y no por políticos", declaró Borges.

Con su estilo habitual Borges aseguró que no salía de su asombro por la designación de la cual dijo sentirse "indigno, pero estoy muy agradecido y me alegra también compartirlo con un gran poeta".

Borges recordó haber conocido a Gerardo Diego en 1920, cuando ambos compartían en el Madrid de entonces las tertulias del Café Colonial que conducía Rafael Cansino-Assens. De este último, una de las figuras más admiradas por Borges y que más influyeron, grandemente en una de las etapas de su obra poética, el

escritor argentino recordó que, amén de sus valores literarios, era tío de la actriz Rita Hayworth.

Aquella etapa en la que quienes asistían al encuentro compartían la búsqueda de metáforas con valor propio, siguiendo la escuela creacionista, fue la de una larga y amigable polémica entre Diego, defensor de Góngora, y Borges, enamorado de Quevedo, según recordó el autor de ficciones, quien dijo sentir hoy igual admiración por ambos poetas del siglo de oro español.

Borges desmintió también que en algún momento haya denostado la literatura española como tal, y mencionó su admiración y elogio a figuras como Juan Ramón Jiménez, Antonio y Manuel Machado, Miguel de Unamuno, Jorge Guillén —de quien dijo que "tal vez sea el máximo poeta vivo de la lengua castella-

na"—. Alfonso Reyes —"probablemente el mejor escritor de los últimos tiempos", dijo Borges— y Cansino-Assens, "un gran escritor injustamente olvidado".

Por último declaró que le complacía grandemente la perspectiva de volver a encontrarse con Gerardo Diego en la "ceremonia de entrega del premio que se nos ha concedido. Que creo se hará en Alcalá de Henares, donde nació Cervantes".

El Premio Cervantes, considerado una suerte de Nobel de Literatura de lengua española, fue otorgado por primera vez al poeta español Jorge Guillén, luego al cubano Alejo Carpentier y por tercera vez al actual presidente de la Real Academia Española, Dámaso Alonso.

El premio está dotado de 5 millones de pesetas (unos 77 mil dólares) y es ésta la primera vez que se otorga compartido, aunque Borges y Diego recibirán su monto íntegro.

EL DÍA



EL EX PRESIDENTE argentino, Héctor J. Cámpora, a quien durante varios años se le impidió salir de su país por la junta militar gobernante, hizo antenoche una visita de cortesía al presidente del CEN del PRI, Gustavo Carvajal Moreno. En la reunión estuvieron presentes el licenciado José de las Fuentes Rodríguez y Esteban Rhigi.

UNO/MAS/UNO

Carvajal se entrevistó con Héctor J.

Cámpora, ex presidente de Argentina

El presidente del PRI, Gustavo Carvajal, inaugurará mañana la vigesimoquinta reunión nacional del Movimiento Nacional de la Juventud Revolucionaria que encabeza José Ramón Martel López.

Mientras tanto, el **PRI** informó que Carvajal Moreno sostuvo una entrevista con el ex presidente argentino Héctor J. Cámpora, pero no se dieron a conocer detalles de la misma.

En la reunión del MNJR se dará importancia al establecimiento de 32 centros capacitadores de cuadros básicos del parti-

EL DIA

EU, DISGUSTADO CON ARGENTINA

WASHINGTON, 23 de enero.— Cualquier acción de Argentina para "satisfacer deliberadamente la demanda soviética de granos" generada por el embargo norteamericano, será "miopé" y vista como contraria a las medidas colectivas antisoviéticas de los países occidentales, afirmó hoy aquí el subsecretario de Agricultura de Estados Unidos, Dale Hathaway. (UPI). (Más información en página 16).

EL DIA

El informe de la OEA sobre Argentina pondrá en aprietos a los militares: *Washington Post*

Podría desencadenarse una ola de acusaciones mutuas por los hechos de tortura, dijo el periódico

(AP, DPA y AFP)

WASHINGTON, 23 de enero.— El periódico *The Washington Post* dijo hoy que un informe de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos puede tener severas repercusiones militares en Argentina.

El despacho, fechado en Buenos Aires y publicado bajo el título de "Los militares argentinos sacudidos por informe de la OEA", señala: "Se dice que el informe nombra por primera vez a los oficiales que alegadamente torturaron a presos políticos, y expone con detalles precisos la hora, fecha, comisarias e instalaciones militares donde se aplicaron las torturas. Se afirma también que el informe señala a altos oficiales del gobierno militar argentino como responsables por lo que el documento describe como una decisión

institucional de las Fuerzas Armadas de combatir al terrorismo por métodos que violan la Convención Interamericana de Derechos Humanos".

"Según los que lo han leído, el informe contiene detalles de las torturas usadas, que incluyen picanas, inmersiones, palizas, y aun sometimiento a perros entrenados para atacar prisioneros".

"Se dice que los detalles son tan exactos que la cancillería argentina está teniendo dificultades en la redacción de una respuesta convincente".

"Sin embargo, fuentes allegadas a la cancillería han dicho recientemente que la verdadera preocupación es la de que, al identificar a los torturadores, el informe pueda producir una ola de acusaciones entre los militares que podría debilitar su control sobre el país. Una fuente argentina allegada a los militares dijo que "lo que ellos temen es que alguien nombrado en el informe arroje la primera piedra, identificando a los superiores que le dieron la orden. Eso puede tumbar la casa, porque no hay ninguno de ellos, aun los de mayor jerarquía, que no tenga culpa. Y ellos lo saben".

NUEVA LEY DE EMPLEADOS PUBLICOS

Una nueva ley sobre condiciones de ingreso, derechos y obligaciones para empleados públicos dictó hoy el gobierno militar en Buenos Aires. El instrumen-

to público entrara a regir el próximo 30 de abril y será reglamentado dentro de los 180 días de su publicación.

En la ley se establece que no ingresarán a la administración pública los que integren o hayan integrado en el país o en el extranjero "grupos o entidades que por su doctrina o acción aboguen, hagan pública exteriorización, o lleven a la práctica, el empleo ilegal de la fuerza o la negación de los principios, derechos y garantías establecidas por la Constitución Nacional y, en general, quien realice o haya realizado actividades de tal naturaleza en el país o en el extranjero".

Como condición para ser empleado público se requiere, además, ser argentino nativo o naturalizado con por lo menos 4 años en el ejercicio de la ciudadanía.

POSIBLE GRIETA EN EL MOVIMIENTO SINDICAL

La Conducción Unica de los Trabajadores Argentinos (CUTA) enfrenta la ruptura —a sólo 4 meses de su constitución— como resultado de la puja interna entre una línea combativa y otra conciliadora, según fuentes sindicales.

La CUTA se creó en septiembre último al fusionarse el sector conciliador encarnado en la Comisión Nacional de Trabajadores (CNT) y el ala combativa reentada por el rolC presentada por la Comisión de los 25 gremios.

Tensas Relaciones EU-Argentina; AL Dará Nombres de Generales Torturadores

*La Negativa al Boicot Cerealero ha Producido
una Crisis que Llegará a su Clímax en Marzo*

BUENOS AIRES, 23 de enero. (EFE, AP y AFP)— Las relaciones entre Estados Unidos y Argentina atraviesan por la etapa más difícil desde la aprobación de la enmienda Kennedy-Humphrey, mediante la cual Washington retiró la ayuda militar a Buenos Aires, según se comenta en las secretarías de Relaciones Exteriores y de Economía de la capital sudamericana.

Mientras expertos económicos estudian las posibles consecuencias de las derivaciones de la decisión de Argentina de no plegarse al boicot cerealero impuesto por la Casa Blanca a la Unión Soviética, el gobierno de Buenos Aires piensa que la crisis llegará a su clímax en el mes de marzo.

Fuentes del Palacio San Martín, sede de la secretaría de Relaciones Exteriores, estiman que Estados Unidos no ejercerá una

presión frontal, la que sería "intolerable".

A últimas horas, trascendió la versión de que Washington ofreció a Buenos Aires "una variedad de opciones", todas encaminadas al cumplimiento del boicot cerealero contra Moscú, mismas que no pondrían en peligro los intereses económicos argentinos.

Por otra parte, más de 300 páginas, las que forman el próximo informe que publicará la Comisión Interamericana de Derechos Humanos sobre el caso Ar-

gentina, parecen contener graves cargos contra el Presidente de este país, Jorge Rafael Videla.

La Comisión llevó a cabo una investigación sobre derechos humanos en varias partes de la república durante el mes de septiembre pasado, resultados que se publicarán el primero de marzo de este año. Videla tiene hasta el 29 de febrero para formular observaciones que considere pertinentes.

El informe proporciona por primera vez los nombres de los generales que torturaron a los presos políticos, fechas, lugares y descripción de los métodos de tortura.

El gobierno de Buenos Aires teme que, al ser identificados los jefes policíacos intermedios, éstos "canten" y den a conocer quiénes fueron sus superiores los que les ordenaron llevar a cabo las torturas.

Por su parte, el diario The Washington Post, afirma que tal informe puede tener serias repercusiones sobre el gobierno del general Videla.

EL DÍA

Disgusta a EU el rechazo argentino al boicot cerealero contra la URSS

(UPI, ANSA, AP, DPA, EFE, KYODO, PL y AFP)

WASHINGTON, 23 de enero.—Cualquier acción de Argentina para "satisfacer deliberadamente la demanda soviética de granos" generada por el embargo norteamericano, será "miope" y vista como contraria a las medidas colectivas antisoviéticas de los países occidentales, dijo el subsecretario de Agricultura de Estados Unidos, Dale Hathaway.

En un testimonio sobre financiación internacional ante la subcomisión de bancos del Senado norteamericano, Hathaway formuló la más firme declaración hecha hasta ahora por Estados Unidos acerca de la decisión argentina de rehusar su apoyo al embargo cerealero dispuestos por Washington.

"Estamos preocupados por la respuesta de Argentina", dijo Hathaway. "Ante la declaración argentina, seguiremos otros caminos para buscar cooperación con ese país".

Canadá, Australia y la Comunidad Económica Europea prometieron no vender granos a la Unión Soviética por encima de los montos ya comprometidos para 1979-1980. Argentina, sin embargo, dijo que no interferirá en los contratos actuales o futuros entre la Unión Soviética y los exportadores argentinos.

EL DÍA

Argentina rehusó sumarse al boicot olímpico

MISION NORTEAMERICANA EN ARGENTINA

El Departamento de Estado informó hoy que el presidente Carter envió a Argentina a un alto jefe militar como emisario especial suyo para persuadir a ese país de que entre, plácidamente, en el campo de los grandes exportadores de granos que se unieron al embargo norteamericano a la Unión Soviética.

El vocero del Departamento de Estado, Hodding Carter, informó que una misión encabezada por el general retirado Andrew Jackson Goodbaster, inició hoy una serie de consultas con el gobierno argentino centradas en los siguientes tópicos:

- La invasión soviética a Afganistán.
- Las ventas de cereales a la Unión Soviética.
- Revisión del estado de las relaciones bilaterales entre Argentina y Estados Unidos.

A consecuencia de la nueva estrategia anunciada en la víspera por el presidente Carter —se señaló—, una misión similar partirá hacia el Medio Oriente encabezada por Sol Linowitz, mientras se aprestan otras igualmente de alto nivel para visitar la India y otros países asiáticos.

Un alto funcionario indicó, por otra parte, que la misión de ninguna manera se propone "intercambiar derechos humanos por cereales" u ofrecer ayuda militar a cambio de un apoyo a Estados Unidos, en su nuevo período de confrontación con la Unión Soviética.

NUEVOS PRONUNCIAMIENTOS SOBRE LAS OLIMPIADAS

La Cámara de Representantes norteamericana adoptó hoy por una aplastante mayoría (386 votos a favor, 12 en contra) una resolución que propugna el cambio de sede o el boicot de los Juegos Olímpicos de Moscú.

La propuesta del cambio de sede es una protesta contra la intervención armada soviética en Afganistán.

La resolución adoptada por la Cámara pide al Comité Olímpico norteamericano que se pronuncie por el cambio de sede o por el boicot si los juegos se celebran en Moscú, tal como estaba previsto. La resolución fue apoyada por las jefaturas legislativas demócrata y republicana en la Cámara.

El Comité Olímpico Argentino (COA) hizo saber que Argentina Rehusa sumarse al boicot.

unomásuno

▷ Por el boicot cerealero a la URSS Misión especial de EU a Argentina

WASHINGTON, 24 de enero (AFP, EFE y Latin). — El Departamento de Estado anunció hoy que una misión especial estadounidense, encabezada por el general retirado Andrew Jackson Goodpaster, ex comandante general de las tropas de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), y actual jefe de la academia militar de West Point, viajó a Argentina para tratar con funcionarios de ese país la situación creada por la invasión soviética a Afganistán, el boicot cerealero a la URSS y, en general, las relaciones argentino-estadunidenses.

Hodding Carter, vocero del Departamento de Estado, desmintió, sin embargo, que la gira de Goodpaster —a la que consideró parte de una ofensiva diplomática en busca de apoyo a las represalias contra la Unión Soviética y que podría significar el envío de otras misiones especiales a Cercano Oriente y Asia— tenga por objeto levantar la restricción de armas al país sudamericano, adoptada por Washington luego de intensificarse las violaciones a los derechos humanos en Argentina.

"Estados Unidos no cambia grano ni armas por derechos humanos", aseguró Carter al referirse a la versión publicada en Buenos Aires por la agencia *Noticias Argentinas* en el sentido de que Estados Unidos podría "reexaminar su política hacia Argentina si este país adopta una posición más rígida frente a Moscú y se une al boicot cerealero que pretende castigar a la Unión Soviética por su intervención en Afganistán".

La agencia noticiosa argentina, que dijo haber tenido acceso a "pormenores de la misión que trajo (a Buenos Aires) al general Jackson Goodpaster", aseguró que el enviado estadounidense "sugirió ya la posibilidad de que su país renueve el enfoque dado al problema de los derechos humanos y replantee por completo todo vínculo bilateral" si el régimen de Jorge Rafael Videla se solidariza con las represalias a la URSS, durante las reuniones que ayer y hoy sostuvo con los ministros argentinos de Relaciones Exteriores y Economía, Carlos Pastor y José Martínez de Hoz, respectivamente.

Noticias Argentinas reveló asimismo, citando "fuentes responsables", que Goodpaster admitió también la posibilidad de que EU "flexibilice" su posición frente al programa argentino de desarrollo nuclear y reanude el suministro de armas a Buenos Aires, interrumpido en 1978 luego de que el presidente James Carter criticara severamente el estado de los derechos humanos en Argentina.

En medios diplomáticos estadounidenses, según informó AFP, se admitió la "honda preocupación" de Estados Unidos ante la posibilidad de que Argentina se erija en gran proveedor de cereales de la URSS y mantenga su negativa a unirse al boicot encabezado por la Casa Blanca contra la potencia oriental.

Asimismo se dijo que Goodpaster visitaría Brasil luego de concluir su visita a Argentina, aunque no se precisó el motivo del viaje. Empero, los observadores comentaron que, a pesar de que Brasil no adoptó la misma posición que Argentina en torno al boicot cerealero a la URSS y, en ese sentido puede aliarse con EU en sus sanciones económicas por el problema de Afganistán, es el segundo productor mundial de soya.

En Buenos Aires, la cancillería argentina emitió esta noche un comunicado en el que calificó de "positivas" las conversaciones sostenidas hasta ahora por Goodpaster y los ministros Pastor y Martínez de Hoz, porque, señaló el boletín, "en ellas se clasificaron en detalle las posiciones de ambos países en lo referente a los diversos aspectos de la relación bilateral, tanto desde el punto de vista político como económico".

EL DÍA

De El País de Madrid

Exclusivo en México para El Día

El poeta español Gerardo Diego y el escritor argentino Jorge Luis Borges, premios Cervantes de literatura

Su dotación se ha elevado a diez millones de pesetas

«Entiendo la poesía como confesión y como comunión; el poeta decide y declara primero el fondo de su alma y luego brinda estas experiencias íntimas a los demás, con el deseo de ayudarles.» Esta es, según Gerardo Diego, la causa de la vigencia de su poesía y probablemente, en su aplicación concreta, una de las razones por las que el jurado le ha concedido el premio de literatura castellana Miguel de Cervantes. En su cuarta convocatoria, este premio, dotado con diez millones de pesetas por el Ministerio de Cultura, ha recaído también, *ex aequo*, en el escritor argentino Jorge Luis Borges. Cada escritor recibirá cinco millones de pesetas.

JOSEF. BEAUMONT

El jurado fue presidido por el ministro de Cultura, Ricardo de la Cierva, e integrado por Dámaso Alonso, director de la Real Academia y premio Cervantes 1978; Alonso Zamora Vicente, secretario perpetuo de la Academia; Arturo Agüero, secretario en funciones de la Academia Costarricense de la Lengua; Manuel de Prado y Colón de Carvajal, presidente del Centro Iberoamericano de Cooperación; Mariano Vaquero, catedrático de Literatura de la Universidad de Murcia, y Joaquín de Entrambasaguas, director general del Libro y de las Bibliotecas.

Según el ministro de Cultura, apenas hubo deliberaciones en el jurado, por haber llegado muy pronto, prácticamente por unanimidad, al acuerdo. «Era virtualmente imposible no concederlo a los dos, presentados por distintas academias de habla hispana.» «Es el premio a toda una vida», añadiría el ministro de Cultura, «que durará muchos años.» Atendiendo una petición del jurado, el Ministerio de Cultura ha decidido doblar, a partir de esta edición, la cuantía del premio de cinco a diez millones de pesetas.

Con el aumento de la cuantía del premio «se intenta, entre otras cosas, dar mayor prestigio al reconocimiento literario de los autores de habla española y promocionar también la presentación de más candidatos por parte de las academias», diría el director general del Libro, Joaquín de Entrambasaguas. Dámaso Alonso añadiría

que su deseo fundamental era que el Premio Cervantes circulara por todo el mundo de habla hispana, mundo en el que en estos momentos sobresalía Borges, según la apreciación unánime del jurado. Hasta ahora, los escritores premiados con el Cervantes han sido Jorge Guillén (1976), Alejo Carpentier, escritor cubano (1977) y Dámaso Alonso (1978).

Tanto el ministro de Cultura como los miembros del jurado decidieron no pronunciarse ante las preguntas y observaciones de algunos informadores sobre la posibilidad de que el Premio Cervantes se dedicara también a reconocer y promocionar valores literarios de escritores jóvenes, menos consagrados, o de generaciones intermedias. Ricardo de la Cierva, que no quiso contestar a la pregunta concreta de un informador de por qué se había estrenado como ministro premiando de alguna manera a los autores más conocidos, a la «aristocracia literaria».

«Me ha sorprendido el premio porque no lo esperaba», dijo Gerardo Diego a EL PAÍS, «a pesar de que tenía indicios para pensar que era uno de los candidatos.» A sus 85 años, Gerardo Diego ha sido presentado por Dámaso Alonso como «un poeta dedicado tanto a la poesía tradicional como a la experimental y creativa». «Gerardo Diego es el poeta de más antigüedad de España, después de Jorge Guillén, ya que comenzó con el ultraísmo y es una de las grandes figuras de la generación del 27 junto con Ramón Gómez de la



Gerardo Diego



Jorge Luis Borges

Serna.» En la ejecutoria de Gerardo Diego, el director de la Real Academia Española destacó su forma de hacer poesía experimental, «que tiende hacia nuevas expresiones y nueva comprensión del concepto estético».

Como explicación de las apreciaciones de Dámaso Alonso, Gerardo Diego diría: «Tanto la poesía tradicional como la de creación son fundamentales para entender el sentido total de mi obra. Comencé con el ultraísmo (revistas *Grecia* y *Cervantes*), pero desde hace cuarenta años ya he suprimido los *ismos* y los *ismos* de mi vocabulario.» Gerardo Diego piensa que su obra no ha caído en terreno estéril, que, por el contrario, ha fructificado. «Desde la generación del 27 se puede decir que me sucedieron un genial Miguel Hernández, Luis Rosales o Leopoldo Panero. Luego vino una racha de poesía rebelde, social y política, con autores que han hecho cosas muy buenas. Yo también tengo poemas políticos,

pero mi escritura política ha estado siempre idealizada.»

En un intento de definirse como escritor en la situación actual, Gerardo Diego explica que está haciendo un trabajo de recopilación de todo, no de un estilo en concreto. Gerardo Diego (Cendoya, Santander, 1896) ha unido desde siempre su condición de catedrático de instituto (Soria, Gijón, Santander y Madrid) a la de poeta. Además de sus libros de poesía, ha publicado diversos ensayos de teoría y crítica literaria. En 1924 compartió, junto con Rafael Alberti, el Premio Nacional de Literatura, y desde 1947 es miembro de la Real Academia Española.

«Me parece un premio acertado», ha dicho Gerardo Diego sobre la concesión también del Cervantes al escritor Jorge Luis Borges. «Lo conocí en 1921 y es quien llevó el ultraísmo a Buenos Aires.» Jorge Luis Borges (Buenos Aires, 1899) concurría al Premio Cervantes presentado por cuatro academias hispanoamericanas.

EL SOL DE MÉXICO

EMISARIO DE CARTER CON VIDELA

MAR DEL PLATA. El presidente argentino, general Jorge Videla, se reunió hoy en Chapadmalal, cerca de Mar del Plata, con el general norteamericano Andrew Jackson Goodpaster, enviado personal del jefe del Estado del país del norte, Jimmy Carter. Hoy es el tercer y último día de conversaciones de "alto nivel" entre los dos gobiernos para replantear sus deterioradas relaciones bilaterales.

EL DÍA

3 mil obreros textiles han sido despedidos en Argentina

(AFP y DPA)

BUENOS AIRES, 25 de enero.—Una veintena de empresas textiles argentinas suspendieron, trasladaron o despidieron a su personal, con lo que fueron afectados unos 5 mil operarios, informaron hoy aquí fuentes gremiales.

Las medidas fueron tomadas tanto por empresas líderes del sector —como Ducilo, Amat, La Bernalesa o Textil Oeste—, como también por firmas medianas, aduciendo en todos los casos la retracción del mercado que impone disminuir la producción y descargar el costo de salarios.

La industria textil es una de las que se vio más afectada por algunas medidas de la conducción económica oficial argentina, en particular al autorizar la importación de artículos con gravámenes reducidos, no contener la inflación y mantener sumergidos los salarios, que producen una reducción en el consumo.

Hasta el momento se estima que, contando tan sólo a Buenos Aires, quedaron sin trabajo unos 3 mil operarios textiles como producto del cierre o la quiebra de las empresas en las que trabajaban.

Entre tanto, se supo que la empresa Ford de Estados Unidos invertirá en los próximos 5 años, adicionalmente, 180 millones de dólares en su subsidiaria argentina. El anuncio lo hizo Phillips Caldwell, presidente de la Ford Motor Co., de Estados Unidos, tras entrevista mantenida anoche con el ministro de Economía argentino, José Martínez de Hoz.

No se dieron más detalles de los planes. Caldwell dijo solamente que dicha suma está destinada a la "expansión y modernización" de la planta que la empresa estadounidense tiene en Argentina.

Señaló además que con 88 mil unidades vendidas en 1979, la Ford estableció "un récord en Argentina".

Opinión

Asesinatos de niños

El "Año internacional del niño" no ha servido para mejorar la suerte DEL sector más inermes de nuestra sociedad, formado por niños y adolescentes hasta de 18 años de edad. Según un reciente informe de las Naciones Unidas, murieron en el mundo 250000 niños a consecuencia de malos tratos recibidos de sus padres. Por otro lado, 5 millones de niños viven en países en guerra, 5 millones más mueren cada año por enfermedades contagiosas y un total aproximado de 10 millones padecen incapacidades graves por deficiencias de los servicios sanitarios.

En los países subdesarrollados, más de 15 millones son víctimas de problemas directamente relacionados con las condiciones inhumanas de vida en que subsisten. Más de 250 millones de niños del mundo viven en la pobreza; 700 millones no disponen de agua potable ni de instalaciones sanitarias y 52 millones forman ya parte de la población económicamente activa, es decir, son trabajadores asalariados, antes de llegar a ser jóvenes. Casi la mitad (48 por ciento) de los niños que viven en países en vías de desarrollo no tienen acceso a ninguna clase de educación.

Otro informe reciente de Amnesty Internacional, presenta otra cara no menos dramática y horrible del problema. En 21 países distintos, los niños son víctimas de arresto, en carcelamiento, asesinatos o torturas, como consecuencia de persecuciones políticas, raciales o religiosas por parte de distintos gobiernos.

En el Imperio Centrafricano, el depuesto Presidente Bokasa, detuvo y torturó en abril de 1979 a centenares de escolares de primaria y secundaria que organizaron manifestaciones por razones educativas. Un mínimo de entre 50 y 100 niños perecieron a causa de apaleamientos o acuchillamientos en la prisión.

A fines del mismo mes de abril, una cifra cercana a 500 niños entre las edades de once y trece años fueron muertos por soldados etíopes en las afueras de Addis Abeba, tras sospechar el Derg (gobierno militar que se hizo con el poder en 1974) que los escolares preparaban una manifestación de protesta.

Cuatro jóvenes salvadoreños, entre los 12 y los 20 años fueron asesinados en enero de 1979 por las fuerzas nacionales de seguridad mientras asistían a unos ejercicios espirituales para catequistas.

Amnesty International denuncia también la tortura de 400 jóvenes sudafricanos que se manifestaron en el centro de Johannesburgo. La madre de una niña chilena de 3 años llamada Tamara, ha descrito cómo su hija fue desnudada y azotada en su presencia, metiéndola en un barril de agua helada hasta casi ahogarla: el tratamiento se repetía hasta 4 veces al día. Los niños han sido también los protagonistas desventurados de las desapariciones registradas en Argentina tras el golpe del general Videla. El niño haitiano de once años, Veneque Duclairon fue detenido en 1969, a raíz de disturbios campesinos en su país. Ahora contaría 21 años, pero testimonios no confirmados aseguran que el muchacho murió en la cárcel en 1973 con 15 años de edad.

La lista sería interminable. Y demuestra que, desde las cámaras de gas de Hitler hasta hoy, no hemos avanzado mucho en el camino de hacer del hombre algo más perfecto que el gorila que fue en tiempos primitivos. Estos hechos espantosos se producen lo mismo en países que siempre han blasonado del alto nivel cultural de sus ciudadanos (como Argentina), que en zonas africanas atrasadas e incultas. Parece como si la educación no sirviera en definitiva para evitar algo tan increíble como la tortura y el asesinato de niños. Y sin embargo, es una de las pocas armas con que se cuenta para enfrentarse con ese horror. Quizás no la hemos utilizado debidamente. Quizás haya que complementarla con el ejercicio práctico y al enseñanza de la democracia, que parece un buen antídoto contra los totalitarismos donde se producen esas cosas. Quizás debamos todos participar más activamente en la protesta y el repudio contra los crímenes de que se hace víctimas a los niños. Pero hay que hacer algo... y cuanto antes mejor.

Habría fracasado la misión de EU en Argentina

WASHINGTON, 25 de enero (AFP, AP y UPI). — La misión especial realizada por el general retirado Andrew Jackson Goodpaster a Argentina para tratar que ese país se una al boicot cerealero impuesto por Estados Unidos a la Unión Soviética como represalia por su intervención en Afganistán habría fracasado, según "fuentes bien informadas" consultadas hoy por AFP.

Las mismas fuentes señalaron que el gobierno del presidente James Carter "advirtió demasiado tarde" la potencialidad cerealera de Argentina, que puede ahora erigirse en el principal surtidor de granos de la URSS.

Según los observadores, la campaña de Carter en defensa de los derechos humanos —la que llevó a un extremo enfriamiento de las relaciones argentino-estadunidenses—, así como el reciente acercamiento del país sudamericano con la potencia oriental constituían "obstáculos muy difíciles de superar" por la misión encargada a Goodpaster.

Este, se entrevistó hoy en Mar del Plata, 400 kilómetros al sur de Buenos Aires, con el jefe de la junta militar argentina, general Jorge Rafael Videla, en lo que fue su última reunión con funcionarios argentinos en los tres días que permaneció en ese país.

No trascendieron los detalles de la conversación sostenida entre Videla y Goodpaster, ex comandante general de las tropas de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) y actual jefe de la academia militar de Westpoint.

UNO/MAS/UNO

COOPERACION NUCLEAR ARGENTINA-BRASIL

BUENOS AIRES, 25 de enero (UPI). — El presidente de la Comisión Nacional de Energía Atómica (CNEA), vicealmirante Carlos Castro Madero, afirmó que "América Latina tendrá mayor peso a partir de un buen entendimiento entre Argentina y Brasil" en el campo nuclear.

En declaraciones formuladas a la revista *Somos*, Castro Madero añadió: "así se restarán argumentos a los países desarrollados que se oponen a la transferencia de tecnología nuclear argumentando que subraya una carrera armamentista por cuestiones de rivalidad".

Ford invertirá 180 millones de dólares en Argentina

BUENOS AIRES, 25 de enero (EFE). — El presidente de Ford Motor Company de Estados Unidos, Philip Caldwell, anunció aquí el jueves que la empresa invertirá en la Argentina 180 millones de dólares en los próximos cinco años.

Caldwell, quien anoche mantuvo una larga entrevista con el ministro de Economía, José Martínez de Hoz, indicó que las inversiones serán destinadas a la expansión y modernización de instalaciones y a la renovación de los productos locales.

Caldwell estaba acompañado por Donald Petersen, vicepresidente ejecutivo de Operaciones Automotrices Internacionales y Robert Graham, vicepresidente de Operaciones Automotrices Latinoamericanas, y por el presidente de Ford Motor Argentina, Juan María Courard.

El presidente de la empresa automotriz indicó que lo que más le había llamado la atención durante su visita de menos de 36 horas a la Argentina "era la muy saludable política económica y financiera" adoptada por el Gobierno.

Con relación a las actividades de su empresa en Argentina, afirmó que la participación en el mercado de automotores aumentó del 24.5% al 28 en 1979 en tanto que en el rubro camiones la participación alcanzaba al 50%.

Las nuevas inversiones de Ford Motor Company fueron dadas a conocer en conferencia de prensa, horas después que representantes de los gobiernos argentino y estadounidense, finalizaran 40 horas de fructíferas conversaciones en torno a las relaciones bilaterales.

UNO/MAS/UNO

Ford aumentará sus inversiones en Argentina

DETROIT, 25 de enero (AP). — La empresa automotriz Ford anunció que invertirá 180 millones de dólares en Argentina en los próximos cinco años.

La empresa hizo saber que su presidente, Philip Caldwell, había hecho el anuncio correspondiente en Buenos Aires, donde se encuentra, en el curso de una gira por América Latina.

Las inversiones totales de Ford en el extranjero para los próximos cinco años ascenderán a 8 mil millones de dólares, mil millones de los cuales lo serán en América Latina, según la empresa.

La planta ensambladora de Ford en Pacheco, provincia de Buenos Aires, verá aumentada su capacidad de producción en 26 por ciento, hizo saber la Ford Motor Co.

Caldwell previamente estuvo en Brasil, donde anunció expansiones de planta por un monto de 500 millones de dólares.

Según la empresa, Ford vendió en Argentina un total sin precedentes de 88 mil vehículos en 1979.

UNO/MAS/UNO

Acuerdan EU y Argentina un sistema de *consultas*; el Nobel de la Paz para madres de desaparecidos, piden

►El general Andrew Goodpaster, enviado de Carter, se entrevistó con Videla

►La plática: Afganistán y el mantenimiento de la paz y seguridad

BUENOS AIRES, 26 DE ENERO. — Los gobiernos de Argentina y Estados Unidos acordaron establecer un "sistema de consultas mutuas y permanentes" durante la entrevista que mantuvieron el general Andrew Goodpaster, enviado personal del presidente James Carter, y el presidente militar de este país, general Jorge Rafael Videla, informó anoche un comunicado de la cancillería argentina.

Por otra parte, el Partido Comunista Español (PCE) decidió proponer a las Madres de la Plaza de Mayo argentinas, como candidatas al Premio Nobel de la Paz.

Pese a la decisión del gobierno militar de no sumarse al boicot de cereales iniciados por EU contra la Unión Soviética, Goodpaster y Videla decidieron "instru-

EFE y AFP

mentar la consulta y la comunicación mutuas y permanentes como medio para fortalecer" las relaciones bilaterales.

Temas del encuentro entre ambos funcionarios fueron, según el Ministerio de Relaciones Exteriores, "la gravedad de la situación en Afganistán y sus serias implicaciones para el mantenimiento de la paz y la seguridad internacionales".

En declaraciones posteriores, Goodpaster calificó de "muy constructivo, muy positivo y muy agradable" su encuentro con Videla.

"Es muy claro que Estados Unidos —agregó el militar— reconoce la importancia estratégica de Argentina. El presidente Carter, al enviar a un emisario espe-

cial para negociar y tratar los temas bilaterales con Argentina, enfatizó la importancia estratégica que tiene este país para Estados Unidos. Ello indica también que hay intereses y consideraciones hacia el país"

Por otra parte, el PCE, en declaraciones de su dirigente Simón Sánchez Montero, afirmó que propondrá a las Madres de la Plaza de Mayo como candidatas al Nobel de la Paz.

"Nosotros, al igual que el grupo socialista parlamentario —dijo Sánchez Montero en Avilés, Asturias— hemos votado en favor de esas mujeres argentinas, llamadas "las locas de la Plaza de Mayo" y que son familiares de presos políticos y de desaparecidos en Argentina".

EL DÍA

Breves económicas

(DPA, IPS, EFE, AP, PL y AFP)

RECESION INDUSTRIAL

BUENOS AIRES, 26 de enero.—Im-

portantes sectores de la industria argentina entraron en un periodo de recesión debido a la competencia de productos importados, dijeron hoy voceros sindicales.

La recesión se hizo más notoria en el área textil con una veintena de empresas paralizadas y 10 mil trabajadores despedidos o suspendidos a la espera de tiempos mejores, expresaron los sindicalistas, quienes pidieron no ser identificados, en una conversación con periodistas.

Además del sector textil, la recesión afecta a las industrias de la metalurgia, la marroquinería, el calzado, el automotor y la alimentación, dijeron los gremialistas.

UNO/MAS/UNO

Está en Receso la Industria Argentina

BUENOS AIRES, 26 de enero. (AP)—Importantes sectores de la industria argentina entraron en un periodo de receso, debido a la competencia de productos importados, dijeron hoy portavoces sindicales. El receso se hizo más notorio en el área textil donde 20 empresas paralizaron sus actividades y 10,000 trabajadores despedidos o suspendidos en espera de tiempos mejores expresaron sus demandas. Además del sector textil, el receso afecta a las industrias de la metalurgia, la marroquinería, el calzado, la automotriz y la alimentación.

Días de lectura

Un tal Lucas de Julio Cortázar

Qué manera de empezar el año: se perdió mi perro. El perro se llamaba Garufa porque ese era su defecto: un perro que vivía para la parranda y sabía abrir la puerta con la mano. Prefiero no acordarme.

Pero siempre se puede convertir el tiempo deslucido en época: con un buen libro.

Imagine el lector que además ese libro es entretenido y serio, está cuidadosamente redactado y es de Julio Cortázar, se llama *Un tal Lucas*.

En un gran movimiento de reversa Lucas se ve a sí mismo cortándose las cabezas de los malos hábitos, ya que como todo joven que cumple bien con su papel tiene planes, obligaciones y todo un carácter que reformar. Y como todo joven no lo logra.

Se busca patriotero, en familia, escribiendo, identificándose trabajosamente en el cine con un pulpo, jorobando con razón a los vecinos cuando no le gusta un concierto. Se reencuentra en las complejidades

de sus juegos pícaros, o dando espantosas clases de español a unos franceses, que vaya usted a saber qué idioma aprendieron al final esos pobres.

Nos identificamos con el Lucas podrido de tanta ecología y elogio a la madre Natura. Que como todos sabemos no es sabia: apenas enterada. Es espléndido cuando le reclama al amigo que cada día se vuelve menos excepcional y más parecido a sus hermanos.

El lector disfrutará enteramente por su cuenta y sin previas citas que le estropeen la sorpresa, una conferencia en la que Lucas dice todo lo que le da la gana.

Lo mismo se puede decir de la temporada de Lucas en el hospital, que además puede resultar útil para futuros pacientes avivados.

Después viene un cuento de espanto, pero bueno: nada de utilería, nada de literatura: a espantar de veras.

En realidad todos son cuentitos-reflexiones logradísimas, por ejemplo: cuando prueba que los gatos son teléfonos (y no sólo los negros de cogote largo: todos) pero su descubrimiento, que tanto haría ahorrar a esta humanidad cada vez más pobretona; es recibido "con un silencio de tapioca congelada" y todos sabemos que desde Mansilla y Esteban Echeverría (Esteban) la tapioca amargó muchas infancias rioplatenses.

Sin enumerarlos todos los cuen-

tos aunque sean buenos, reconocemos que Lucas y sus amigos cocinero-musicales arman una fiesta inigualable de cariño, empanadas, nenes medio embromones, charradas, conversaciones, amistad, vino a chorros, canciones, soluciones tajantes a cualquiera o todos los problemas habidos, y más comida, vino y amor como en las mejores fiestas medievales y que resultan también una fiesta para el lector que quizás vive como en "el velorio de un profesor de derecho de la avenida Quintana" y necesita de estas fiestas Pantagruélicas culturales una vez al año por lo menos (y si las puede vivir todavía mejor).

Y de veras que tiene mucho de Rabelesiano este Lucas de Cortázar, porque eso de hacerle una complicada torta de hojaldre a Gladys como regalo y que al final, bueno eso léalo el lector a ver qué opina.

Dicho llanamente: Cortázar hablando del estilo literario, el mensaje y lo demás, es un budín.

Con toda solemnidad recomendamos la traumatoterapia y a ver si hay un sólo médico que se atreva a oponerse. Lo cura todo. En serio.

Y al final los años caracol que lo separan de Margarita, mucho peores que los años luz. Y qué final. ●

Natacha

GONZALEZ CASANOVA

CONFIESO que nunca he sido admirador a ultranza de los premios que, año a año, otorga la Casa de las Américas. Las reticencias surgen de la heterogeneidad de los galardonados, no siempre merecedores de una distinción que, de alguna manera, significan el lanzamiento a una limitada celebridad. Desde luego, esto no es culpa de Casa de las Américas, sino de los jurados que, en la mayoría de los casos, deben fallar en un lapso de tiempo muy escaso sobre numerosos originales, a menudo de una extensión que sobrepasa los mejores deseos de rigor.

De todos modos, Casa de las Américas ha hecho un aporte fundamental a la literatura del continente, permitiendo que muchos escritores silenciados por la maquinaria capitalista alcancen los beneficios de las veleidosas opiniones del público y la crítica.

Un caso de veras interesante es el de Humberto Costantini, premiado en 1979 por su novela "De Dioses, hombrécitos y policías".

ESTE libro, como a muchos les ha sucedido, anduvo y anduvo por las "asesorías" de varias editoriales, muriendo una y otra vez por las razones que se suelen dar: "lo lamentamos, pero", "nuestros programas editoriales imiden", "desgraciadamente" etc.

Fatigado y nada contento, Costantini acabó enviándolo a Casa de las Américas con el "japi end" que todos conocemos. Tuvo la fortuna, además, de que este reconocimiento le abriera las puertas de la Editorial Nueva Imagen que selló con una muy digna edición la aventura.

hombre que, en sentido estricto, se dedicaba a la curiosa actividad de la **hormonología**, si es que así se llamaba esa especialidad.

EXILIADO a fuerzas en México por sus posiciones izquierdistas, Costantini obtuvo el Premio en Cuenta de la Casa de la Cultura de Puebla y del INBA en 1978, con su "Cacería Sangrienta o la Daga de Pat Sullivan" ejemplo bastante aproximado de sus capacidades narrativas.

Porque es absolutamente incuestionable la circunstancia de que este porteño, nacido en 1924, es un narrador sustancioso, vital, novedoso y sabio en el manejo de situaciones argumentales. Tiene, por lo demás, una prosa sugerente que se basta por sí misma para envolver al lector en la "trampa" del entretenimiento profundo y para establecer la atmósfera adecuada de cada caso que propone.

Todas estas cualidades están en "De Dioses, hombrécitos y policías", libro que él mismo describe como "Una historia de amor, de humor y de poesía bajo la navorosa amenaza de la muerte".

La pavorosa amenaza de la muerte es, por supuesto, la sangrienta dictadura de Videla que, al comienzo de la década de los 80's, puede ufanarse de contar con miles de asesinados, desanarrecidos, presos políticos y exiliados, además de ser paradójicamente prohibida por el imperialismo norteamericano y los buenos chicos soviéticos. Sirva la oportunidad para recordar que, con alguna periodicidad, militares soviéticos y argentinos se condecoran en términos recíprocos en bien de muy provechosas relaciones comerciales, bajo la

No, Costantini busca otros caminos.

Desafortunadamente, sólo consigue sus objetivos a medias. Adelantamos, desde luego que estamos dando una apreciación subjetiva, en parecidos límites a la que dieron los otorgantes del Primer Premio de Casa de las Américas. La subiectividad, en todo caso, no evita la indispensable toma de posición.

En este libro los méritos de Costantini como narrador están en el escaparte: es un autor que sabe contar, que sabe insuflarle vida y respiración a multitud de personales, a recrear ambientes y a determinar sólidos nexos de comunicación con su lector. Maneja, además, el sarcasmo con gran eficacia y, por el empleo de maduradas técnicas, dosifica ágilmente las anécdotas que dan impulso a la historia.

EN los varios planos que se desarrolla la novela, hay aciertos. De muy buen nivel son las descripciones de esos seres que integran la Agrupación Polimnia (Poetas Asociados de Villa del Parque). Quienes hemos tenido el viscoso privilegio de asistir a reuniones de sociedades literarias reconocemos, por encima de la caricatura la inquietante veracidad de tales personajes y tales sitios.

Por su condición de honesto solaz y cálido refugio espiritual, con frecuencia se acercan a la sede de Polimnia: Jubilados a quienes no satisfacen las consabidas reuniones de café o de la plaza (no es mi caso, pero creo que lo sería si, como ocurrirá dentro de pocos años, me llegara sorpresivamente la jubilación), mujeres solas, solteras (es el caso de Irene) o viudas, o seño-

"—¿No es un poco temprano, Jefe?"

"—A las diez rajan todos. Métele."

"—¿Los sacamos por la lista?"

"—Doce cualquiera he dicho."

"—Espero que no jodan los de la 45 como la otra vez."

"Bevilacqua está avisado. No se va a aparecer".

PARA los dioses del Olimpo, que también tienen participación en la trama, Costantini diseña otro lenguaje:

"Ya no volaba, pues, el hábil mensajero en torno a la bien cuidada sede de Polimnia, ni avizoraba hacia uno u otro lado de la adormida calle Teodoro Vilardobó, como ambas Diosas le habían encomendado que hiciera ni al parecer le preocupaba ya mayormente la inminente llegada de cuatro automóviles Ford Falcon, asesinos de hombres. Sino que henchido su corazón de amor y de impaciente deseo (sin duda a causa de la fuerte ráfaga que involuntariamente derramó sobre él la áurea Afrodita) desolegaba con astucia todas sus viejas artes de infatigable conquistador frente a una humilde plantita de menta, la cual, tímida y temblorosa, recibía con secreto agrado el amoroso discurso del elocuente Dios".

Lo que resulta es un producto dinámico, ameno las más de las veces, suelto, crítico y penetrante. Sin embargo quizás por la hibridez de los elementos empleados o por la reiteración de efectos (particularmente en los capítulos de los dioses del Olimpo), algo fracasa en la novela y, como dirían los pasteleros, no cuaja del todo.

COSTANTINI

CON EL PUÑO CERRADO

por José N. Castillo

De Humberto Costantini sabemos algunos hechos interesantes: Hacia 1964 tenía una muy sólida reputación literaria en su país de origen, Argentina, por una serie de libros de cuentos: "De por aquí nomás" "Un señor alto, rubio, de bigotes", "Cuestiones con la vida" y otros. Había incursionado en el teatro con "Tres monólogos" y algunas piezas de teatro infantil. En privado, era poeta y erudito en tangos perdidos. Ya en 1970 contaba con el Premio Municipal de la Ciudad de Buenos Aires, obtenido por dos veces consecutivas, y era voz de indiscutible fuerza persuasiva entre las jóvenes generaciones de escritores. Curriculum importante para un medio muy estricto con los creadores y, sobre todo, para un

mirada cómplice del PC argentino.

EN "De Dioses, hombrécitos y policías" las alusiones al cuadro represivo son lo suficientemente explícitas. Los grotescos policías, los hombrécitos y los dioses del Olimpo que participan de los acontecimientos, pertenecen a ese mundo deshumanizado y torvo que suscitan las dictaduras militares del Cono Sur.

Eso no debe llevar al lector a la conclusión de que es ésta una novela de denuncia política a secas. La propia cuarta de forros sí se encarga de advertir que Costantini es "Realista y metafísico, alejado tanto de una literatura minoritaria y estéril como de otra superficial y mesiánica redentora".

ras con hijos ya mayores y por lo tanto con el tiempo para retomar antiguas vocaciones. Por el mismo motivo no es infrecuente ver entre nosotros personas a quienes algún impedimento físico hace difícil otro tipo de actividades sociales".

A ellos se contraponen la siniestra caricatura de los policías, también pintada con trazos firmes y convincentes. Aquí, Costantini utiliza con frecuencia el estilo epistolar transcribiendo los informes de los policías referidos a presuntas labores subversivas de los inocuos escritores o bien el diálogo rápido y directo del tipo:

"—Móvil 25 a central. Salimos para Villa del Parque. ¿Alguna novedad?"

"—Ninguna novedad, prosiga el operativo."

COMO ocurre en otras experiencias de avezados cuentistas que llegan a la novela, Costantini no logra escapar de los acechos de un género que, ciertamente, se maneja con mecanismos distintos. Esa idea, expresada por el maestro Güiraldes, el de don Segundo Sombra, de que "la novela es mano abierta y el cuento puño cerrado" expresa con claridad las fallas advertibles en este intento de Humberto Costantini.

En síntesis, y en nuestra opinión, "De Dioses, hombrécitos y policías" dista mucho de ser una gran novela, no obstante descubrirse en sus páginas —de modo esporádico— las vibraciones de un narrador que puede volar muy alto, pero que aquí no despega bien.

Las prácticas inmorales de la "guerra fría"

por Frida MODAK

Doctrina Carter, nuevos lineamientos de política exterior o como se le quiera llamar, lo que estamos presenciando es un conjunto de inmoralidades al amparo de la "guerra fría" con la que Estados Unidos aspira a superar su profunda crisis. En lo que va corrido de la actual administración norteamericana, se ha seguido una política exterior que refleja los distintos estilos que se han ensayado para salvar el poderío norteamericano, desafiado en todos los continentes. Con informes muy completos sobre los acontecimientos de los diversos países, el gobierno de las transnacionales, que eso es la administración Carter, ha tratado de modificar una situación desfavorable con resultados insatisfactorios para sus intereses. Han perdido batallas importantes como las de Vietnam, Africa y Nicaragua, pero todavía no pierden la guerra y no tienen la menor intención de hacerlo.

Con una meta invariable, lograr el predominio mundial, el actual gobierno estadounidense ha seguido las directivas que emanan del organismo que le dio origen, la Comisión Trilateral, cuyos informes constituyen una readecuación táctica y estratégica del imperialismo, motivada por las derrotas sufridas.



JORGE VIDELA: su gobierno no acepta el planteamiento norteamericano porque espera sacar más ventaja de la situación que se creará en el mercado cerealero mundial.

las inmoralidades a que hacíamos referencia.

Las circunstancias aconsejaron implementar estas directivas sin olvidar los buenos modales porque la imagen norteamericana estaba a bastante mal traer como consecuencia de todo lo actuado en los primeros años de la década de los 70. Pero por guardar las apariencias, Washington perdió Irán y Nicaragua, ya que no pudo usar su eficiente mecanismo de la intervención militar directa y la intervención indirecta no funcionó. Se le abrieron, así, dos frentes sumamente importantes para sus objetivos, porque el triunfo de la Revolución Nicaragüense fortaleció la lucha de los pueblos centroamericanos y caribeños por su libertad, y la revolución islámica de Irán, con todas sus contradicciones y pese a las tergiversaciones de que es víctima, también sirvió de estímulo en aquellos países árabes en que imperan monarquías tan represivas como la que encabezó el sha.

Si la situación centroamericana era inquietante, la del mundo árabe era francamente alarmante para Estados Unidos, porque de lo que allí sucediera dependería su control sobre el petróleo de la región y no podía perderlo, porque en el control de la energía se basa el proyecto para alcanzar el predominio mundial. Es evidente que el gobierno norteamericano ha tratado de usar en su favor lo que algunos llaman el renacimiento árabe, movimiento que se caracteriza por el deseo de rescatar el aporte de árabes y musulmanes en la civilización y devolverle a estos países su dignidad nacional, atropellada por las potencias coloniales e imperiales que han tratado de sojuzgarlos. Eso determina la existencia de un nacionalismo que los grupos gobernantes tratan de conciliar con los intereses imperialistas, en tanto que vastos sectores populares entienden que es inconciliable. Hay importantes organizaciones para las cuales ese nacionalismo se complementa con el socialismo y hay otras que buscan otra vía, aún no definida, para encauzar ese nacionalismo. Con esta compleja situación ha querido jugar Estados Unidos, con resultados que están a la vista, derrota en Irán, derrota anterior aún en Afganistán y una situación explosiva en las monarquías árabes. Su único triunfo, y no garantizado es el tratado de paz entre Israel y Egipto. Este juego, que lo llevó a apoyar a los musulmanes nacionalistas de derecha en Afganistán, está en el origen de la tensa situación internacional que la administración Carter trata de aprovechar en varios sentidos.

Por un lado se está apuntalando la candidatura a la reelección de Carter, porque las transnacionales no tienen una carta mejor, y por el otro lado Estados Unidos está tratando de dejar establecido que sus zonas de influencia siguen siéndolo, para lo cual no ha vacilado en reencontrarse con sus amigos incondicionales, los dictadores, y ha estrechado el cerco contra los gobiernos democráticos que no le son dóciles. Por ahí pasan

Ya hay muchos antecedentes históricos que muestran cómo Estados Unidos ha comprado el apoyo que necesitaba cuando no le era suficiente el que le prestaban. Si bien eso habla de inmoralidad tanto del comprador como del vendedor, el asunto no es para extrañarse porque los vendedores han sido siempre gobernantes inventados por los norteamericanos, deseosos de sacar algún provecho personal. Ahora, este tipo de negociaciones está llevando a algo más grave que el enriquecimiento de un dictador, porque lo que se está haciendo es fortalecerlos. Con el argumento de que hay que sancionar a la Unión Soviética por su acción en Afganistán, el gobierno de Carter procura que nadie le venda cereales y que se boicoteen las Olimpiadas que deben celebrarse este año en Moscú. Para lograr esos dos objetivos está recurriendo a todos los elementos de presión de que dispone.

En el caso de los cereales, mandó como su emisario personal a la Argentina a un general cuya misión era, incluso, ofrecer compensaciones en dinero para que el régimen de Videla se sumara al embargo. Los militares argentinos, más hábiles que los que ocupan el poder en otros países de la región, no aceptaron el planteamiento estadounidense porque esperan sacar más ventajas de la situación que se creará en el mercado cerealero mundial. Otros, en cambio, ya están evidenciando que llegaron a importantes acuerdos con Washington. La dictadura de Pinochet se ha declarado partidaria de boicotear los juegos olímpicos, pese a que en un principio sus órganos de prensa habían señalado que no era conveniente mezclar política y deporte. La razón del cambio está en la reciente visita a Chile del funcionario de la Subsecretaría de Estado para Asuntos Latinoamericanos, Samuel Eaton, quien también estuvo en Paraguay, Uruguay y Bolivia y declaró que "La política de Estados Unidos seguirá como antes, y vamos a encontrar todos los caminos posibles para que haya relaciones más íntimas y cooperativas con todos los países de América Latina". Eso significa que se acaban hasta las críticas verbales a las dictaduras por sus violaciones a los derechos humanos. De este tenor son las transacciones y del mismo calibre las agresiones que se anuncian a quienes no respalden las inmoralidades que se propugnan a través de la "guerra fría". Porque si ya toda la situación que se ha configurado es inmoral, aunque sólo sea porque se ocultan los verdaderos motivos, lo que está sucediendo en Jamaica se convierte en un caso extraordinariamente revelador. Los esfuerzos para desestabilizar al gobierno de Manley, si éste no cambia su orientación, se han intensificado en la misma medida en que se ha intensificado la escalada norteamericana a nivel mundial y esta acción desestabilizadora debe ser considerada en detalle porque eso permitirá entender también a qué se refiere el gobierno afgano cuando habla de los planes que los norteamericanos tenían para ese país.

El "principio de Patton", el Caribe y la resucitada Alianza del Atlántico Sur

por Gregorio SELSER

A comienzos de año, un editorial del Wall Street Journal ("The Patton Principle", 8 de enero, p. 20), postulaba que el enfrentamiento con la Unión Soviética debía ser encarado de acuerdo con el sabio principio del general George S. Patton, según el cual sus tropas tenían por objeto, en la guerra, "no el morir por su país, sino lograr que el enemigo muera por el suyo".

Hace más de un siglo, en la Argentina, cuando un jefe militar le observó al presidente Domingo F. Sarmiento que "lucharemos, como nuestro deber nos lo manda", aquél le respondió: "Su deber no es luchar, su deber es morir, ese es el oficio del soldado".

Entre la observancia del maestro, escritor y político sureño, y la del agresivo y arrogante técnico estadounidense, cuya impetuosidad le llevó, contra toda lógica militar, a cruzar el Rhin (y triunfar) sin tener cubierta la retaguardia, median toneladas de antecedentes y estudios analíticos respecto de lo que cabe hacer en toda concepción bélica, en táctica, estrategia y objetivación del propósito perseguido. Las frases hechas, las definiciones brillantes y felices, las citas a lo Napoleón o Clausewitz, sólo ilustran el dato elemental de que de lo que se trata es de triunfar, de prevalecer sobre el otro, el enemigo.

ESCALA DE PRIORIDADES

Mientras con todo sigilo y la máxima velocidad se pone en ejecución el proyecto de poner a punto óptimo de utilización para 1980 tres divisiones (48 mil hombres), sobre un total previsto para 1986 de 144 mil efectivos, correspondientes a la recientemente anunciada Fuerza de Reacción Rápida de los Estados Unidos, sus anticipados efectos de demostración disuasivos se desplegaron en días recientes en las grandes maniobras aeronavales que tuvieron por escenario el golfo de México y las regiones del Caribe y Panamá, con eje en la isla de Puerto Rico y una duración total prevista de cuatro semanas.

Junto con la iniciación de las maniobras, en las que participan 28 navíos de guerra norteamericanos —incluido el portaviones "Saratoga"— 6 buques británicos y un destructor holandés, portavoces del Pentágono insistieron en que estas prácticas, sumadas a las que comenzarán el 4 de febrero juntamente con la Guardia Nacional de Panamá dentro y fuera de la Zona del Canal, son apenas secuela de las que comenzaron en octubre de 1979 con el simulado desembarco en la base de Gunatánamo. Ostensiblemente y con base en expresiones del presidente James Carter sobre la necesidad de contener el "aventurerismo cubano", se pretende mostrar una cara distinta de la simbolizada durante los años 77 y 78 por la sempiterna sonrisa dentífrica del Presidente.

El cambio de la sonrisa cosmética por piel erizada y dientes lobunos no es sólo para consumo interno de motivación electorera. Lo de Irán (deterioro de la imagen y liderazgo de Estados Unidos) unido a la gravedad del problema energético mundial explican el calculado sobredimensionamiento y explotación psicológica de la actuación de la URSS en Afganistán, que en el curso de pocas horas quedó situado como tema prioritario por antonomasia, desplazando a Irán mismo y al incabable ítem de Medio Oriente.

EL RETIRO DE UN GENERAL DE ALEMANIA FEDERAL

De pronto, ya no más Kampuchea ni el subcontinente asiático, y ni siquiera las intermitentes

recidivas sobre los derechos humanos, y menos aún el ominoso recuerdo de lo de Chappaquidick para exacerbar los rescoldos antikennedianos. Las "doctrinas" Truman y Eisenhower resurgen vigorosas para ocultar hasta qué punto el propio Carter está incurrido en falta grave, a tenor del flagrante incumplimiento del espíritu y la letra de lo pactado en Viena con su par Brezhnev (SALT II). Lo ha puesto de manifiesto la solicitud de retiro formulada, al cabo de 30 años de servicio leal a su patria, la República Federal Alemana, el general Gert Bastian, en forma de protesta por haberse aceptado pasivamente la decisión del Pentágono de ubicar en Europa Central nuevos misiles nucleares.

En carta firmada por Till Bastian, hijo del referido militar, y publicada en el **Frankfurter Rundschau**, hay un dato más de los poco conocidos en torno de lo no explicado en cuanto a los últimos sucesos. Reproduzcamos este párrafo de una crónica alusiva del corresponsal de la agencia IPS en Bonn, Oskar Knust: "El hijo del general dice en su documento que los sucesos de Afganistán no contradicen la tesis de su padre sino que más bien la corroboran, por cuanto constituyen el resultado de la política de la OTAN, que le habría dado alas a los halcones, a los duros de la URSS. El argumento de que no se habría producido el proceso de Afganistán si el acuerdo de la OTAN no se hubiera realizado en los términos en que se hizo, no es un argumento que se pueda desechar tanto fácilmente".

El ministro de defensa germano-occidental, Hans Apel, se negó a dar curso al pedido de retiro y prefirió el discreto traslado del comandante de la XIIa. División Motorizada de Tanques de la RFA, "a disposición de la superioridad", con lo cual no hizo sino caldear más lo ánimos. El 22 de enero el **Frankfurter Rundschau** acogió la carta del hijo del militar. El 25 dio cabida a otra, ya directa, del propio alto jefe, en la que acusó a "los políticos" de haber tergiversado el debate sobre los misiles "para aplastar a los pacifistas y lograr sus objetivos". Dando estado público definitivo a su solicitud de baja, el general Bastian sostuvo que "la verdad no podría haber sido adulterada en peor forma". A su vez, Till Bastian acusó al ministro Apel de tratar de acallar la disidencia drástica de su padre con el ultra-halconismo reciente de la OTAN, y de paso recordó que Apel, socialdemócrata, pertenecía al mismo partido "que en 1914 aprobó los créditos de guerra solicitados por el Kaiser".

REDESCUBRIENDO LA OTAS

¿Cuánto más es lo que aún se ignora sobre la trastienda de lo ocurrido en Afganistán? Intuimos que bastante. Sobre todo cuanto se refiere al papel que en la exacerbación belicista juega la necesidad de justificar los extraordinarios refuerzos acordados para el presupuesto de Defensa de Estados Unidos, y demandados por el complejo industrial-militar. El renombrado senador J. William Fulbright se refirió en varias ocasiones a la relación causa-efecto, entre las histerias desatadas contra la URSS y las necesidades de producción y lucro del MIL-I-C ("Military- Industrial Complex"), a su turno también denunciado por su nombre por el mismísimo presidente Dwight Eisenhower, en su último discurso como presidente de los Estados Unidos, el 19 de enero de 1961.

Y en esta fiesta de alegre desaprensión con que se ha iniciado la segunda guerra fría, no es casual que aparezca publicada la reseña de las exposicio-

nes que hicieron hace tres meses en Washington, en el transcurso de un seminario organizado por un organismo respaldado por el Pentágono, el Consejo para la Seguridad Interamericana, algunos de los más conocidos exponentes de la halconería continental, sumada a la de Gran Bretaña y —nada menos— la de Sudáfrica.

En síntesis, la publicación de 99 páginas concluye exponiendo la necesidad de crear la organización del Tratado del Atlántico Sur (OTAS), a modo de réplica menor de la OTAN. Militares retirados, como el general colombiano Alvaro Valencia, el general argentino Ramón Díaz Bessone y el general brasileño Carlos de Meira Mattos, se acoplaron al también retirado subdirector de la Agencia Central de Inteligencia (CIA), Ray S. Cline, al director de estudios internacionales de la Universidad de Johannesburgo, Sudáfrica, Dirk Kunnet y, entre otros más, al parlamentario conservador británico Patric Wall, en la recomendación en favor de la OTAS.

QUEJAS POR LA DEBILIDAD ATLANTICA

Díaz Bessone denunció el "fuerte poder naval soviético, la cambiante situación en Africa y la estrategia comunista de buscar el control de los gobiernos latinoamericanos desde adentro con la activa participación de Cuba", lo que a su juicio "entraña una retirada del mundo libre"; Meira Mattos se quejó porque con "la existencia de sólo débiles alianzas, que cubren zonas limitadas, el posible desafío soviético sólo puede ser respondido con actos aislados de eficacia dudosa"; Valencia descubrió que la isla de Grenada "aun cuando pequeña, se ha rendido ya a la presión comunista como nueva base de la diseminación de la influencia marxista, y Jamaica sigue de cerca sus pasos", doble estupidez en una cláusula única, puesto que no existió semejante "presión" y Jamaica, con Manley, antecedió en años, en su modalidad de gobierno, al de Bishop, en lugar de seguir "de cerca" los pasos de éste.

El doctor Cline, experto en la CIA y en el Departamento de Investigaciones del Departamento de Estado, se limitó modestamente a postular que una estrategia del Atlántico Sur no podía estar divorciada del concurso inestimable de Sudáfrica, en lo cual coincidió plenamente con el profesor Kunnet, para quien Estados Unidos, aunque perfectamente consciente de la necesidad de una alianza con su patria, la relegaba a un plano secundario. Por último, el británico Wall predijo que si "el imperialismo soviético" no es detenido por Occidente, alcanzará el pináculo de su poder en el periodo 1983-85, si bien un periodo mucho más crítico será el de 1988-90 que es cuando "los ciudadanos soviéticos comenzarán a sentir las fallas de la economía socialista". En este segundo periodo, según Wall, el gobierno soviético distraerá las angustias internas con "un ataque externo"; de ahí la necesidad de superar los efectos del primer periodo, movilizándose para ello "desde ahora", con una acción que incluya la constitución de una fuerza naval del Atlántico Sur "al margen de la OTAN, que pudiera estar formada por poderes marítimos tales como Estados Unidos, Gran Bretaña, Francia, Brasil, Argentina y Chile".

Del seminario de marras sólo ha emergido un opúsculo pletórico de tonterías argumentales y fundamentos estereotipados, pero una sola conclusión validada por el único que sabe de qué habla, Cline. El sabe los porqué y los cómo, desde muy arriba y desde dentro. Y todavía es escuchado y consultado. Quizás ahora tenga futuro la OTAS.

UNO: MASTRO MO

LIBERAN A EX SUBSECRETARIO ARGENTINO

BUENOS AIRES, 28 de enero (PL). - El gobierno argentino levantó el régimen de libertad vigilada a que estaba sometido el ex subsecretario de Relaciones Exteriores durante el gobierno del presidente Héctor J. Cámpora, Jorge Vázquez, quien fue detenido en marzo de 1976. El ex funcionario permaneció en prisión hasta el 16 de agosto de 1978.

EXCELSIOR

Intensa Inflación Vivió el Mundo en 79

- ★ De dos Dígitos en Occidente
- ★ En Argentina 169.8%: el FMI
- ★ Alemania Aumentó sus Ventas

WASHINGTON, 28 de enero (AP-Dow Jones)—Los precios al consumidor, tanto en los países industrializados como en las zonas menos desarrolladas, continuaron su escalada en 1979, informó el miércoles pasado el Fondo Monetario Internacional.

Cuando llegaba a su fin 1979, las fuertes presiones inflacionarias en todo el mundo mostraban pocos indicios de mitigación, indicó el Fondo.

"Los precios medios al consumidor en los países industrializados en conjunto se elevaban a un ritmo de doble dígito en octubre por primera vez desde agosto de 1975".

En un informe de la edición de enero de las Estadísticas Financieras Internacionales —su publicación mensual— el Fondo manifestó que cinco de los catorce países industrializados tenían ritmos inflacionarios de doble dígito en octubre, uno más que a mediados de año y tres más que en todo 1978.

En el tercer trimestre de 1979, los precios al consumidor de los países en desarrollo no exportadores de petróleo fueron 31 por ciento superiores a los del tercer trimestre de 1978 el incremento mayor en el año que se haya registrado para el grupo.

El FMI declaró que los precios al consumidor en los países industrializados en conjunto subieron 10 por ciento más en octubre que en el año anterior.

Los países con ritmos inflacionarios

de doble dígito fueron Dinamarca, Francia, Italia, Reino Unido y Estados Unidos, expresó. En 1978 sólo Dinamarca e Italia tenían ritmos inflacionarios de doble dígito.

Algunos países en desarrollo no exportadores de petróleo del hemisferio occidental experimentaron 47 por ciento de incremento en sus precios al consumidor durante ese periodo, fijado por Argentina, con 168.8 por ciento, Uruguay con 69.7, Brasil con 52.1 y Chile con 34.4 por ciento, apuntó el Fondo.

Entre los países no exportadores de petróleo de Oriente Medio, los tipos superiores de incremento de los precios al consumidor durante el periodo se registraron en Israel con 82.9 por ciento, Jordania con 17.4 y Egipto con 10.9, observó el FMI. En Asia, los países en desarrollo con el mayor ritmo de incremento a los precios de consumidor en el mismo periodo fueron Filipinas con 22.5 por ciento, Corea con 17.9, China con 12, Pakistán con 11.5 y Tailandia con 11.1 por ciento.

El FMI agregó que las exportaciones de los países industrializados en octubre ascendieron en unos 11,100 millones de dólares para dar como resultado un total de 94,400 millones en tanto que las importaciones subieron

12,700 millones de dólares para sumar 103,200 millones de dólares.

El déficit comercial resultante se extendió a unos 8,800 millones de dólares en octubre, de 7,100 millones en septiembre.

De los ocho países de los que se disponían cifras de octubre, sólo Alemania Occidental registró un excedente comercial de casi mil millones de dólares, lo que refleja un incremento de 2,700 millones de dólares en las exportaciones de septiembre a octubre.

Estados Unidos registró un déficit comercial de 3,100 millones de dólares en octubre, a pesar del alza de 2,400 millones en las exportaciones, en comparación con un déficit de 4,200 millones en septiembre.

Las exportaciones de Japón en octubre fueron el equivalente de 540 millones de dólares inferiores al mes anterior, en tanto que sus importaciones casi no variaron de su nivel de septiembre de 10,100 millones.

Las exportaciones del Reino Unido subieron 1,600 millones de dólares en octubre, en tanto que las importaciones aumentaron en 2,300 millones, produciendo un déficit comercial de 1,600 millones. El déficit comercial de septiembre fue de 800 millones de dólares.

invitación a leer

Las furias ciegas

por Fausto CASTILLO

HUMBERTO CONSTANTINI, DE DIOSSES, HOMBRECITOS Y POLICIAS.—Ed. NUEVA IMAGEN.—237 pp.

Esta curiosa (en más de un sentido) novela fue premiada por La Casa de las Américas y ya se sabe que tales premios implican ideología progresista y calidad. El autor echa una mirada a su patria, Argentina, en la que hoy por hoy los militares invocan a Dios y al anticomunismo para llenar las cárceles y uno que otro cementerio, con la conciencia en paz.

Pero no hay tal paz de conciencia y esto lo prueba la novela de un modo sumamente gracioso: lo prueba a partir de una deliberada cursilería; y de cursilería, bien podemos recordarlo, se ha acusado más de una vez a los argentinos. ¿Se desea algo más cursi? En esa Argentina de hoy, en un bonito barrio y en una hermosa casa, se reúne un grupo de señoras, señoras y señoritas a leer poemas. Precisamente los poemas que escriben los del grupo. Jamás se habla de política y, en términos generales, ninguno de los versificadores cree que el país está pasando por una crisis, ni menos que sean ciertos los abundantes hechos de sangre. Para ellos, son exageraciones de los periódicos.

Lógicamente, estas reuniones tan puntuales, de una vez por semana, suscitan el interés de la policía militar y por medio de averiguaciones ridículas, de informes manipulados y supuestas confesiones, se le arma el grupo de inocentes lo que los gori-

las llaman "un operativo". Contado con la ironía con que lo hace el autor, uno pensaría que está exagerando la estupidez de las dictaduras militares del inefable Cono Sur. Pero no exagera nada:

La crueldad, las furibundas y exageradas represiones que sufren los ciudadanos de esos países no hacen más que indicar el peor estigma de estos regímenes: El delirio de persecución, que desde el poder se convierte en manía persecutoria. Lo que viene a decir que la sospecha, la simple calumnia, hacen las veces de "ideología extremista" para justificar los crímenes. Y ya se puede invocar a Dios y al anticomunismo, que la conciencia no quedará quieta; si quedara, sobrarían celdas en las cárceles...

Si bien el autor alude a la estupididad y a la ferocidad de la policía militar, tiene la suficiente ironía para no hacerla culpable del famoso "operativo". ¿Qué somos los hombres para los dioses? Juguetes. Y el Dios del Averno está empeñado en destruir a esos juguetes que se reúnen cada semana a recitar unos versos que deben ser decididamente malos, a fuerza de ser sus autores tan decididamente cursis. Claro que hay Dioses y Dioses: los hay a tal punto dulces que hasta se entristecen cuando recuerdan que los juguetes no pueden aspirar a la inmortalidad.

Y aquí dejamos a los Dioses, a los policías y a los hombrecitos. Y para seguirle el humor al autor, bien podemos terminar como terminaban aquellos deliciosos episodios del cine mudo. ¿Ganará el Dios malo? Sólo que el lector no tendría que esperar una semana: bastará con que siga leyendo...

UNO / MAS / UNO

En libertad dos ex funcionarios del gobierno de J. Domingo Perón

BUENOS AIRES, 29 de enero (AP e IPS). — El gobierno militar dispuso hoy la liberación de dos prominentes ex funcionarios peronistas — Jorge Vázquez, vicecanciller durante el corto mandato del ex presidente Héctor J. Campora y Carlos S. Menem, ex gobernador de la provincia de La Rioja —, arrestados en marzo de 1976 tras la asonada castrense que llevó al poder a la actual junta militar de gobierno.

En otro orden, todos los partidos de la izquierda parlamentaria española acordaron solicitar conjuntamente que se otorgue el premio Nobel de la Paz de este año a las conocidas "madres de la Plaza de Mayo", que cada sábado marchan silenciosamente en dicha plaza para demandar la aparición, con vida, de sus familiares secuestrados por agentes de seguridad.

Una nota en ese sentido fue presentada hoy a la secretaria de la Cámara de Diputados de España por el Partido Socialista de Andalucía (PSA), que pidió además que el Parlamento español haga un pronunciamiento condenando las violaciones a los derechos humanos en Argentina.

EXCELSIOR

Liberaron a dos ex Funcionarios Peronistas

BUENOS AIRES, 29 de enero. (AP)—El gobierno militar dispuso la libertad de dos prominentes ex funcionarios peronistas, detenidos luego del golpe de estado del 24 de marzo de 1976. Ambos cumplían arresto domiciliario. Uno de los liberados, es el ex subsecretario de Relaciones Exteriores, Jorge Vázquez, quien ocupó ese cargo durante la breve presidencia de Héctor J. Campora (25 de mayo al 13 de julio de 1973). También fue liberado al ex gobernador de la provincia de La Rioja, Carlos S. Menem, que militaba en los sectores "verticalistas" del peronismo subordinados a la ex Presidenta Isabel Perón.

UNO / MAS / UNO

Reanudó Argentina su registro de exportación de cereales suspendido por el boicot de EU a la URSS

BUENOS AIRES, 29 de enero (UPI). — La junta nacional de granos, organismo dependiente del gobierno argentino, reabrió hoy el registro de exportación de cereales, que había sido suspendido hace 22 días a raíz del embargo impuesto en ese renglón agrícola por Estados Unidos a la Unión Soviética.

No hubo información oficial sobre la reapertura del registro, pero un vocero de la junta señaló que el trigo quedaría excluido de la medida, el vocero dijo además que la decisión de mantener en vigor la suspensión del registro de exportaciones del trigo tiene por objeto "proteger el mercado internacional" de dicho producto.

Fuentes de la junta indicaron, a su vez, que el presidente del organismo, David Lacroze, previno a los exportadores sobre controles que se pondrán en práctica para evitar maniobras especulativas.

Además, en su conversación con los exporta-

dores Lacroze habría detallado aspectos del compromiso asumido por Argentina ante Estados Unidos, en el sentido de no obtener ventajas de la actual situación incrementando sus ventas a la Unión Soviética, más allá de las cantidades estipuladas en los convenios ya concertados.

El 10 de enero, Argentina repudió la invasión soviética de Afganistán, invocada por Estados Unidos para iniciar el boicot cerealero, pero aclaró que no se plegaría al boicot, sin embargo, afirmó que Argentina "no persigue ventajas comerciales en estas circunstancias".

La semana pasada, un enviado especial del presidente James Carter, el general Andrew J. Goodpaster, conversó con el presidente Jorge R. Videla y otros funcionarios argentinos, y al término de los contactos de alto nivel la cancillería argentina dijo que se habían logrado "progresos significativos" hacia el mejoramiento de las relaciones bilaterales.



Atribuyen a la URSS influencia en el régimen de Videla y condenan lo de Afganistán

Señor director:

Una mañana de 1968, Checoslovaquia amaneció ocupada por tropas soviéticas. Hace pocas semanas, el pueblo afgano vivió la misma experiencia. La preocupación que esto ha causado en el mundo, se reflejó en la inmensa mayoría de votos que, en la ONU, condenó la intervención soviética.

La injerencia y manipulación que la URSS realiza sobre distintos países del Tercer Mundo, a menudo disimulada por las legítimas luchas de los pueblos por su independencia, contra el neocolonialismo y el feudalismo —en países como Etiopía—, queda hoy al descubierto con esta agresión colonial contra Afganistán.

Una vieja táctica de los diferentes imperialismos ha consistido en agitar los sentimientos nacionales, para luego aplastar a las organizaciones que los encauzaban. Así ocurrió con la labor de

Inglaterra en América Latina durante el siglo XIX, y en fecha más reciente así lo han hecho y lo hacen Estados Unidos y la URSS.

Un caso dramático es, quizás, el de Vietnam, donde los principales dirigentes del antaño heroico FLN y del gobierno provisional han sido despojados del poder, o incluso han desaparecido, debido a las necesidades geopolíticas de la URSS. También significativo es el caso de Eritrea, que por 15 años recibió apoyo soviético en su lucha de liberación, y ahora es aplastada por esas mismas armas.

En nuestro continente, la URSS se ha valido del histórico enfrentamiento del pueblo cubano contra el imperialismo estadounidense, con objeto de extender su área de influencia y limitando, de paso, la independencia de Cuba, país que tras 20 años de revolución continúa en el monocultivo de caña de azúcar.

Como argentinos, conocemos la poderosa influencia que la URSS ha adquirido sobre nuestro país. Durante tres años el bloque soviético, incluida Cuba, han impedido en la ONU la formación de una comisión que investigue las violaciones a los derechos humanos del gobierno militar; también se han opuesto a un voto de condena por dichas violaciones. Al mismo tiempo, numerosas delegaciones comerciales se han intercambiado entre ambos países, y los representantes de los ejércitos también se han entregado mutuas condecoraciones.

Durante esas visitas, se iniciaron tratos para la venta de material bélico por parte de la URSS a Argentina, en tanto ésta se convertiría en el principal abastecedor de cereales a la superpotencia, comprometiendo cada vez más la independencia de nuestro país. Esto busca configurar en Argentina —como ya ocurrió en Perú— una de las formas más antiguas practicadas por los imperialismos: la dependencia financiera y el control sobre el suministro de armamentos.

Oponerse a estas maniobras no es, como piensan algunos, convalidar la política de Carter, sino apoyar al pueblo afgano y a todos los que se oponen a los imperialismos.

Miguel Espejo

Rodolfo Molina

N. de la R. — Esta carta fue resumida.

Una misión comercial soviética negocia en Buenos Aires la compra de cereales

Las adquisiciones se harían en el sector privado.— El presidente del Comité Olímpico Brasileño pidió a Carter que abandone su plan de boicotear las Olimpiadas

(AP, AFP, EFE, UPI, DPA y PL)

BUENOS AIRES, 30 de enero.—Una misión comercial soviética se encuentra aquí para adquirir cereales argentinos a través de exportadores privados, confirmaron fuentes oficiales, mientras el mercado de granos volvía a funcionar sin restricciones tras 22 días de clausura.

Fuentes privadas aseguraron ayer que el gobierno argentino desoyó pedidos norteamericanos para que no haga nuevas ventas de cereales a la URSS, como represalia por los sucesos de Afganistán, y que la reapertura del mercado se hizo sin restricción alguna para el destino del maíz, la soya y el sorgo de la actual cosecha, que arroja un holgado excedente.

La misión, de la empresa soviética Exportlev, está encabezada por Viktor Pershin y la integran Envez Alioutdinov y Alexander Naumov.

Algunos observadores estimaron que las negociaciones principales de los funcionarios soviéticos se desarrollarán con exportadores privados argentinos, los que, según medios cerealeros, tienen una escasa capacidad de acopio y venta.

Los medios destacaron que el compromiso oficial argentino con los Estados Unidos, según el cual no acudiría al mercado soviético para aprovechar las ventajas que en los precios ofrece el embargo, inhabilita a la Junta Nacional de Granos, organismo oficial, a incrementar las ventas ya concertadas con Moscú.

Por otra parte, las grandes compañías exportadoras de cereales que operan en la Argentina (Continental, Bunge y Born, La Plata Cereal, entre otras), tienen estrecha relación con corporaciones norteamericanas, por lo que es improbable que desoigan las recomendaciones de Washington, se agregó.

De tal modo, los compradores soviéticos sólo encontrarían respuestas positivas de los pequeños exportadores privados argentinos.

Entre tanto, una publicación especializada en economía aseguró hoy en la capital argentina que han comenzado a llegar al puerto de Buenos Aires, "en apreciable cantidad", los buques que la Unión Soviética debió derivar desde puertos norteamericanos.

Estibadores de Nueva Orleans, Estados Unidos, cargaron anoche 50 mil

toneladas de maíz norteamericano en un barco griego, con destino a la URSS, cumpliendo órdenes judiciales.

Se trata de la primera decisión judicial contra un llamamiento del ILA (sindicato de estibadores) de boicotear todo cargamento para la URSS, como protesta por la invasión de Afganistán.

EXCELSIOR

Misión Rusa Adquirirá Granos a Través de Exportadores Privados en Argentina

BUENOS AIRES, 30 de enero (AP) — Una misión comercial soviética se encuentra aquí para adquirir cereales argentinos a través de exportadores privados, confirmaron fuentes oficiales; mientras, el mercado de granos volvió a funcionar sin restricciones tras 22 días de clausura.

Fuentes privadas aseguraron ayer que el gobierno argentino no atendió pedidos estadounidenses, respecto a evitar nuevas ventas de cereales a la URSS, y que la reapertura del mercado se hizo sin restricción alguna para el destino del maíz, soya y sorgo de la actual cosecha, que arroja un gran excedente.

Argentina anunció hace algunas semanas que no secundaría el embargo cerealero contra la Unión Soviética propugnado por el Presidente Jimmy Carter, aunque prometió también no obtener "ventajas comerciales" de esta situación.

La semana pasada llegó secretamente un enviado especial del Mandatario estadounidense, el general Andrew J. Goodpaster, en un aparente intento por con-

vencer al gobierno del Presidente Jorge Videla de que se adhiera al embargo cerealero. Ambas partes dijeron que los contactos fueron "positivos" y "satisfactorios". Un comunicado oficial indicó que Argentina no buscaría "ventajas comerciales" del embargo.

Sin embargo, el presidente de la Junta Nacional de Granos, David Lacroze, dijo el domingo que no había habido cambio alguno en la posición argentina luego de la visita de Goodpaster. Otros voceros oficiales confirmaron su declaración.

En medios oficiales se dijo que desde ayer se encuentra en Buenos Aires una delegación de la empresa soviética Exportlev, que habitualmente realiza las adquisiciones de cereales y carnes argentinas. La preside Viktor Pershin y la completan Envez Shlioutdinov y Alexander Naumov, quienes ya iniciaron sus contactos con los exportadores privados.

La URSS se ha convertido en el principal comprador global de cereales argentinos, con un intercambio comercial que osciló en los tres últimos años entre los 300 y 500 millones de dólares, ampliamente favorable para Argentina.

Misión comercial soviética inició en Buenos Aires tratos con exportadores para la compra de granos

BUENOS AIRES, 30 de enero (AFP). — La misión comercial soviética que se encuentra desde el martes en Argentina, inició hoy sus contactos con exportadores nacionales para ultimar los detalles de la compra de considerables cantidades de maíz y otros granos, según revelaron fuentes pertenecientes a la empresa estatal Exportleb, importadora de alimentos. La misión soviética permanecerá hasta el viernes próximo en Buenos Aires. Su llegada adquirió especial significación debido al boicot cerealero decretado por Estados Unidos contra la URSS, medida a la

que no se adhirió Argentina.

Durante 1979 las ventas argentinas de maíz a la URSS alcanzaron un millón de toneladas, lo que representa 240 millones de dólares, según fue revelado en días pasados por el titular de la junta nacional de granos, David Lacroze.

La visita de la misión soviética, programada con anterioridad al boicot propuesto por Estados Unidos, coincidió con la reapertura en la Argentina del registro para la exportación de cereales.

En tal sentido, medios cerealeros esti-

maron que las principales negociaciones de los funcionarios soviéticos desarrollarán con exportadores privados argentinos, los que tienen una escasa capacidad de acopio y venta.

Explicaron los mismos medios que aunque lo deseara, la misión soviética no puede comprar más trigo del ya programado, pues el registro de exportaciones para ese rubro permanece cerrado por considerar la junta nacional de granos que las ventas comprometidas ya han agotado las existencias exportables.

UNO MAS UNO

Estados Unidos pide a Argentina se sume al boicot olímpico

WASHINGTON, 30 de enero (AFP, EFE y AP). — El presidente estadounidense James Carter hizo un llamado personal al mandatario argentino, general Jorge Rafael Videla, para que el país sudamericano se plegara al boicot de los juegos olímpicos de Moscú, reveló hoy aquí un vocero del Departamento de Estado.

El vocero añadió que el mensaje de Carter fue hecho llegar la semana pasada al general Videla, a través del enviado personal a Buenos Aires, general Andrew Jackson Goodpaster.

Consultado sobre esto, el presidente del Comité Olímpico de Argentina, Antonio Rodríguez, señaló que su país está en contra del boicot y que si ése tuviera éxito, "lo que se perdería sería nada menos que una generación de atletas".

Hasta el momento, sólo siete países, además de Estados Unidos, se han sumado al proyecto de Carter de boicotear la Olimpiada de Moscú. Ellos son Canadá, Egipto, Noruega, Chile, Arabia Saudita, Marruecos y Bahrein.

Mientras tanto, el Congreso de Estados Unidos, que expresó categóricamente su

oposición a los juegos de Moscú, inició hoy audiencias en la Cámara de Diputados para analizar la posibilidad de realizar otras olimpiadas paralelamente a las de Moscú.

UNO | MAS | UNO

DESARROLLARA ARGENTINA UNA POLITICA NUCLEAR ABIERTA

RIO DE JANEIRO, 31 de enero (AFP).- Argentina desarrollará una política nuclear abierta y de integración entre los países latinoamericanos con el objetivo de crear una tecnología propia de la región y reducir su dependencia de las naciones desarrolladas, afirmó el vicealmirante Carlos Castro Madero, presidente de la Comisión Nacional de Energía Atómica de Argentina (CNEA), quien subrayó que Argentina pondrá su experiencia a disposición de todos los países latinoamericanos interesados en este campo, evitando que estas naciones enfrenten los problemas que ella padeció, como la falta de personal especializado y adecuación de sus programas nucleares.

UNO | MAS | UNO

EU tiene esperanzas que Argentina y Brasil no vendan granos a la URSS

WASHINGTON, 31 de enero (UPI). — El Departamento de Estado expresó hoy la esperanza de que países como Argentina y Brasil no sustituyan los cereales y otros productos agropecuarios que faltarán a los soviéticos a causa del embargo de granos impuesto por Estados Unidos.

El portavoz del Departamento, Hodding Carter, dijo que aun cuando esas naciones contravengan el embargo, Estados Unidos no cambiará de posición.

"Aunque 10 docenas de países decidieran que prefieren capitular ante la agresión, en lugar de unirse a una política uniforme de oposición, en modo alguno eso invalidaría la necesidad de que EU tome medidas para indicar que no estamos en una actitud habitual con una nación que hizo lo que hizo la Unión Soviética en Afganistán".

El vocero dijo que no se refería a país alguno en particular, y agregó:

"Dejaremos que los acontecimientos hablen por ellos mismos".

EXCELSIOR

Conferencia Sobre Poesía Argentina en Ginebra

GINEBRA, 31 de enero. (EFE) — Invitado por el club español de las Naciones Unidas, el poeta argentino Sigfrido Radaeilli ofreció en Ginebra una disertación sobre la poesía argentina de hoy.

Después de unas palabras de presentación a cargo del presidente del club, Sergio Chávez, el escritor argentino se refirió a las grandes figuras del pasado, como José Hernández, el autor de "Martín Fierro", Leopoldo Lugones, y Enrique Banchés.

Seguidamente leyó poe-

mas alusivos de los poetas de postguerra, Alfonsina Storni y Baldomero Fernández, caracterizando sus respectivas posturas en el género.

Radaeilli pasó también revista a las figuras del ultráismo, en primer lugar González Lanuza, Borges, Bernárdez, González Tugnon, y comentó las obras principales de Oliverio Girondo, Macedonio Fernández y Porchia.

Sigfrido Radaeilli es director de la colección de "Hojas de poesía", que se venden en las paradas de los tranvías y de los autobuses, y de la colección de obras de poesía "La rosa del sur", que edita "Tres tiempos", en Buenos Aires.

Radaeilli dará próximamente otra conferencia en Bucarest, invitado por la Unión de Escritores de Rumanía, donde se ha traducido parte de su poesía.

UNO | MAS | UNO

DESARROLLARA ARGENTINA UNA POLITICA NUCLEAR ABIERTA

RIO DE JANEIRO, 31 de enero (AFP).- Argentina desarrollará una política nuclear abierta y de integración entre los países latinoamericanos con el objetivo de crear una tecnología propia de la región y reducir su dependencia de las naciones desarrolladas, afirmó el vicealmirante Carlos Castro Madero, presidente de la Comisión Nacional de Energía Atómica de Argentina (CNEA), quien subrayó que Argentina pondrá su experiencia a disposición de todos los países latinoamericanos interesados en este campo, evitando que estas naciones enfrenten los problemas que ella padeció, como la falta de personal especializado y adecuación de sus programas nucleares.

UNO | MAS | UNO

EU tiene esperanzas que Argentina y Brasil no vendan granos a la URSS

WASHINGTON, 31 de enero (UPI). — El Departamento de Estado expresó hoy la esperanza de que países como Argentina y Brasil no sustituyan los cereales y otros productos agropecuarios que faltarán a los soviéticos a causa del embargo de granos impuesto por Estados Unidos.

El portavoz del Departamento, Hodding Carter, dijo que aun cuando esas naciones contravengan el embargo, Estados Unidos no cambiará de posición.

"Aunque 10 docenas de países decidieran que prefieren capitular ante la agresión, en lugar de unirse a una política uniforme de oposición, en modo alguno eso invalidaría la necesidad de que EU tome medidas para indicar que no estamos en una actitud habitual con una nación que hizo lo que hizo la Unión Soviética en Afganistán".

El vocero dijo que no se refería a país alguno en particular, y agregó:

"Dejaremos que los acontecimientos hablen por ellos mismos".

EXCELSIOR

Conferencia Sobre Poesía Argentina en Ginebra

GINEBRA, 31 de enero. (EFE) — Invitado por el club español de las Naciones Unidas, el poeta argentino Sigfrido Radaeilli ofreció en Ginebra una disertación sobre la poesía argentina de hoy.

Después de unas palabras de presentación a cargo del presidente del club, Sergio Chávez, el escritor argentino se refirió a las grandes figuras del pasado, como José Hernández, el autor de "Martín Fierro", Leopoldo Lugones, y Enrique Banchés.

Seguidamente leyó poe-

mas alusivos de los poetas de postguerra, Alfonsina Storni y Baldomero Fernández, caracterizando sus respectivas posturas en el género.

Radaeilli pasó también revista a las figuras del ultráismo, en primer lugar González Lanuza, Borges, Bernárdez, González Tugnon, y comentó las obras principales de Oliverio Girondo, Macedonio Fernández y Porchia.

Sigfrido Radaeilli es director de la colección de "Hojas de poesía", que se venden en las paradas de los tranvías y de los autobuses, y de la colección de obras de poesía "La rosa del sur", que edita "Tres tiempos", en Buenos Aires.

Radaeilli dará próximamente otra conferencia en Bucarest, invitado por la Unión de Escritores de Rumanía, donde se ha traducido parte de su poesía.